
Рядовой Черноморский слёт
С 3 по 10 сентября 2023 г. в станице Благо-

вещенская Анапского района Краснодарского 
края под девизом «Трезвому фронту – трез-
вый тыл» прошел 16-й Черноморский слёт 
Трезвых сил России.

Я его охарактеризовал как рядовой, по-
скольку каких-то ярких, необычных и просто 
новых событий на нем не происходило. Все 
шло в ровном порядке, как обычно. В слёте 
приняло участие более 130 делегатов от 
различных трезвеннических организаций 
России: Общероссийская ОО Союз борьбы 
за народную трезвость, Общероссийская ОО 
«Объединение Оптималист», Общероссий-
ская ОО «Общее дело», Партия Сухого закона 
России, Межрегиональное ОД «Молодёжь 
за трезвую Россию» и ряда региональных 
и местных организаций, представители 49 
городов и поселков из 29 регионов России, 
а также гости из Белоруссии, Казахстана и 
Литвы. На слёте также присутствовало более 
30 детей и подростков.

Открытие слёта прошло в торжественной 
обстановке. Подняты флаги, исполнен  гимн 
России. Председатель СБНТ, ректор шко-
лы-слёта, Владимир Георгиевич Жданов 
провозгласил девиз слёта «Трезвому фронту 
– трезвый тыл», обозначил основные направ-
ления работы школы. Организаторы слёта, 
Владимир Геннадьевич и Софья Никола-
евна Варанкины, Алексей Викторович и 
Светлана Сергеевна Лагутины рассказали 
о ходе подготовки слёта и довели до участ-
ников правила поведения на базе. А надо 
отметить, что условия проживания, работы 
и отдыха, предоставляемые спортивно-оз-
доровительной базой московского института 
(ныне академия) народного хозяйства им. 
Плеханова «Анапа-1» были нынче, как и 
всегда, весьма благоприятные. Помещений 

для занятий достаточно, номера, хотя и не 
очень комфортные, но все необходимое в 
них есть, а цена вполне приемлемая для 
скромного бюджета. Была дана и возмож-
ность размещать палатки на территории 
базы. Трехразовое хорошее питание, тоже 
недорогое. Спортивные площадки, море 
рядом – что еще надо?

Далее руководители де-
легаций представили свои 
команды, кратко рассказали 
о своей деятельности на 
местах. Они же и делега-
ты-одиночки ознакомили 
слушателей со своими 
планами, чем бы они хотели 
поделиться с участниками 
слёта. По их заявкам в 
дальнейшем было состав-
лено расписание занятий 
так, чтобы основные ме-
роприятия были доступны 
большинству, и никто из 
лекторов и преподавателей 
не остался в обиде.

Также были заслушаны 
сообщения с мест, как идёт 

помощь фронту. Наиболее существенную и 
объемную помощь оказывает волонтерская 
организация «Золотые руки ангела», участ-
никами которой в селе Белая Глина являются 
наши соратники – семья Лагутиных. Они из-
готавливают маскировочные сети, полевые 
легкие носилки для эвакуации с поля боя 

раненых и ряд других вспомогательных при-
способлений для наших воинов. Светлана и 

Алексей организовали и 
во время слёта силами 
его участников изготов-
ление маскировочных 
сетей, которые после 
слёта передали бойцам 
СВО. Также во время 
слёта была собрана и 
материальная помощь 
фронту.

В тот же день, ве-
чером В.Г. Ждановым 
была прочитана вво-
дная лекция курса «Вер-
ни себе зрение». Курс 
«Собриология» был 

ежедневным, не пересекался по времени 
с другими мероприятиями и был объявлен 
лектором школы обязательным для всех 
взрослых участников слёта. Он же был и об-
учающим курсом для лекторов-собриологов, 
которые в конце занятий получили соответ-
ствующие удостоверения. Вел его Владимир 

Георгиевич с привле-
чением грамотных, 
опытных соратников 
В.Г. Варанкина и Игоря 
Витальевича Зори-
на. Слушаю Жданова 
вживую, не говоря уже 
о видеозаписях, не 
менее десятка раз, и 
всегда удивляюсь – как 
он может заинтере-
совывать и увлекать 
аудиторию, эмоцио-
нально донося инфор-
мацию с множеством 
жизненных примеров. 
Использовать именно 
эти приемы он настой-
чиво советовал и своим 
слушателям-ученикам. 
Действительно, сухое 

донесение фактов плохо усваивается по 
сравнению с подобной лекцией. Большой 
пласт информации в лекциях Жданова по-
вторяется уже много лет, но всегда находятся 
какие-то новинки, изюминки, которые тоже 
надо знать и брать на вооружение в своей 
просветительской работе. Одним словом, у 
кого давно не было возможности прослушать 
курс собриологии Жданова вживую, советую 
прослушать его в интернете, где он не раз 
выставлялся, в том числе на нашем ютьюб-
канале «Живи трезво» https://www.youtube.
com/channel/UC3dve9UZcIGqhl9mGbxl4SQ/
videos.

Другой, не только просветительский, но 
и обучающий курс «Метод Павлова-Шичко. 
Развитие творческих способностей, обрете-
ние полезных навыков» провел заместитель 
председателя СБНТ Анатолий Николаевич 
Глущенко. Этот курс также велся на протяже-
нии всех пяти рабочих дней, но, к сожалению, 
был платным и потому, видимо собрал не так 
много слушателей. А жаль. Мне довелось 
прослушать первую лекцию и урывками 
побывать на нескольких других занятиях. 
Был приятно удивлен и манерой подачи, а 
главное, содержанием информации. Курс 
Анатолия Николаевича сильно отличается 
от стандартных курсов преподавателей ме-
тода Шичко, и меня очень заинтересовал. Я 
попросил автора изложить хотя бы первую 
свою лекцию в виде статьи для публикации, а 
также выложить в интернете ее видеозапись. 
В идеале, считаю, ему нужно организовать 
заочную школу преподавателей «Метода Пав-
лова-Шичко», благо сейчас есть возможность 
проведения таких занятий онлайн.

Еще один курс «Верни себе зрение», ко-
торый также можно отнести к обучающим, 
ежевечерне вела Софья Николаевна Варан-
кина, но первую, забойную лекцию прочитал 
В.Г. Жданов. И хотя за этот курс тоже была 
назначена скромная оплата, посещало его 
более двух десятков человек. 

В результате работы этих обучающих кур-
сов аттестовано 17 лекторов-собриологов и 
6 преподавателей по методу Шичко.

Не менее интересные и полезные лекции 
«Первичная профилактика употребления 
ПАВ у детей» прочитал врач-нарколог из 
Курска Куракин Анатолий Александро-
вич. Еще один нарколог из Самары Юрий 
Валентинович Казаков прочитал лекцию 
«Работа врача нарколога с зависимыми», 

заинтересовавшую многих участников слёта. 
И хотя Жданов часто называет наркологов 
пособниками алкомафии, не все являются 
таковыми. Есть среди них и те, кто не только 
правильно понимает алкогольную проблему, 
являются нашими единомышленниками, но и 
ведут просветительскую работу в нашем клю-
че, такие как А.А. Куракин, Ю.В. Казаков, С.Н. 
Зайцев, М.Г. Козловский – честь им и хвала.

Ветеран трезвеннического движения, 
лидер трезвенников Белоруссии, президент 
Белорусского объединения «Оптималист», 
профессор и академик МАТр, имеющий 
еще несколько высоких регалий Валентин 
Андреевич Толкачёв провел на слёте не-
сколько мероприятий. «Качество жизни по 
методу Г.А. Шичко», встречу с писателем: 

«Песняр здоровья (афоризмы, стихи, ав-
торские песни)»  и много локальных бесед с 
группами соратников, заинтересовавшихся 
его деятельностью и творчеством. А Ва-
лентин Андреевич является автором более 
десятка книг, часть из которых привез на 
слёт, страстным пропагандистом не только 
трезвости, но и активного долголетия. Раз-
работал и распространяет методику со-
вершенствования и самоконтроля за своим 
здоровьем. Недаром он является академиком 
Международной академии геронтологии. И 
вообще, Валентин Андреевич, несмотря на 
свой возраст, был одним из самых активных 
участников слёта – не просто присутствовал 
на многих мероприятиях, но и вносил свои 
дополнения к информации ведущего, читал 
свои стихи, исполнял песни. Кроме всего 
прочего, В.А. Толкачев заслуженный турист 
своей республики, и трезвеннические слёты 
в Белоруссии, на которые приглашал сорат-
ников и из России, и других стран, проводит 
в туристическом ключе. Поистине настоящий 
пример для соратников.

Еще один цикл лекций, посвящённый 
здоровью с интригующим названием «Как 
прожить тысячу лет» прочитал также ветеран 
трезвеннического движения, председатель 
Общероссийской ОО «Объединение Опти-
малист» Владимир Вальтерович Куркин. 
Его я также попросил изложить свою теорию 
и практику долгожительства в виде статьи 
для публикации.

Сохранению и укреплению здоровья была 
посвящена лекция многостороннего специ-
алиста-практика Владимира Михайловича 
Грязева из Дудинки «Первопричины и про-
филактика заболеваний». Не скажу, что все 
изложенные им постулаты здоровья бесспор-
ны, однако часть советов, подтвержденных 
его практикой, стоит взять на вооружение.

Оставшийся неизвестным мне по содержа-
нию и цели курс «Знания и практики мудрецов 
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дольменов» провела  Ольга Журбина из 
станицы Северская Краснодарского края. 
Возможно, кто-то из посетивших этот курс 
поделится своими впечатлениями.

Неподдельный интерес участников слёта 
вызвала лекция Константина  Алексан-
дровича Ткаченко из Калужской области  
«Трезвые поселения на основе кооперации и 
коллективного хозяйства». Сторонники жизни 
на земле и на слёте расположились своим 
«поселением» со своей кухней, большим 
котлом над костром и «мастер-классами» 
для всех желающих больше узнать о жизни 
в общине.

Удивил в этом году Александр Викторович 
Кормильцев – казачий атаман, пропагандист 
и учитель народных русских традиций из Пер-
воуральска. Кроме традиционных занятий с 
детьми и взрослыми «Отцы и дети», которые 
ежедневно подолгу велись на футбольном 
поле в самую жару и собирали немало же-
лающих, кроме обучения соратников русской 

самообороне во время утренней зарядки, 
организации и руководства вечерками, он 
сумел провести еще три занятия: «Упрямый 
ребенок -– кто он?», «Малыш и гаджет», «Вос-
питание ребенка в труде» и занимательную 
игру для детей «Петрушка 
про настоящую жизнь».  Где 
он брал на все это силы, не 
представляю, если учесть 
еще, что был он на слёте 
один (без супруги) с млад-
шим пятилетним сыном, но-
сящим, как и сам Александр, 
родовое имя  Наумыч. На 
догляд и уход за ребенком 
тоже ведь требовалось не-
мало сил и времени. Хотя со-
ратницы, видимо, помогали 
ему в этом, но практически 
на всех занятиях малыш был 
с отцом.

Приехавший уже к середине 
слёта Артем Владимирович Сверкунов 
из Екатеринбурга тоже успел провести две 
лекции «Новая медицина. Диагнозы на 
практике», «Психотипы – роли в группе. 
Предрасположенность к опьянению» и прак-

тическое занятие «Медицина и психология. 
Практика».  Соратники интересовались но-
выми для большинства знаниями. Но мне, 
побывавшему лишь на «Психотипах…» и то, 
частично, показалась информация несколько 
отвлеченной. Подождем откликов более при-
лежных слушателей. Да и сам Артем Влади-
мирович обещал мне подготовить материал 
для публикации. Возможно, с его помощью 
удастся лучше разобраться в сути 
и значении разрабатываемых 
автором уже несколько лет тем.

Программа занятий для детей 
также была обширной. Творче-
скую мастерскую для детей уже 
несколько лет неизменно ведет 
Екатерина Павловна Жиря-
кова, ответственный секретарь 
СБНТ и молодая мама. На этих 
занятиях ребята делают поделки, 
рисуют. Одним словом, заняты 
интересными и полезными дела-
ми, пока их родители, бабушки, 
дедушки проходят обучение или 
сами ведут занятия на основных 

мероприятиях слёта. На одном из занятий 
ребята нарисовали рисунки для фронта, 
которые вместе с гуманитарной помощью 
были отправлены нашим защитникам.

Муж Екатерины Андрей Викторович Жи-
ряков, а были на слете молодые родители 
уже не первый год с шестилетним сыном Ил-
ларионом, тоже очень много времени уделял 
занятиям с детьми. Были организованы утрен-
ние пробежки и разминки на берегу моря, 
различные занятия на спортплощадках, в том 

числе баскетбол, волейбол, 
игра во фрисби по вечерам. 
Взрослые тоже не остались 
равнодушны к этим занятиям, 
присоединялись к пробежками 
и даже провели волейбольный 
турнир. Разумеется, и занятия 
«Отцы и дети» вовлекали в 
игру-учебу большинство, если 
не всех детей и их родителей.

Свою творческую мастер-
скую для детей и взрослых «Я 
рисую нитками» вела руково-
дительница Благовещенского 

клуба «Соратник» Галина Владимировна 
Бахтина.

 По вечерам Алексей Лагутин демонстри-
ровал ребятам на «большом экране» позна-

вательные и поучительные мультфильмы, 
в основном советские. Часть подростков 
и даже детей, кому разрешали взрослые, 
участвовали и в вечерках.

По утрам ежедневно проводилось до десят-
ка спортивно-оздоровительных мероприятий. 

Это:
Русская суставная 

гимнастика и до-
ступная самозащита 
– проводил и обучал  
А.В. Кормильцев;

Гимнастика «БЕ-
ЛОЯР» – проводил 
В.В. Куркин;

Утренние пробеж-
ки по берегу моря— 
ведущий А.Н. Глу-
щенко;

Зарядка для детей на берегу с пробежкой 
под руководством Андрея Жирякова;

Восточные танцы на берегу проводила 
Ольга Комарова;

Акробатику для детей на спортплощадке 
вела Дана Полякова;

Дыхательной гимнастике по Стрельниковой 
обучала Елена Ковалева;

Бесконтактный массаж, также с обучением, 
проводила Фарида Закирова.

Культурная программа ежедневно включа-
ла в себя Вечерки, заводилами на которых 
был Наумыч (Александр Кормильцев) и 
Сергей Коновалов.

Каждый вечер в «кают-компании», в од-
ном из домиков, отведенных для занятий 
и других общих мероприятий, собирались 
посиделки за чаем с задушевными песнями 
и стихами. Здесь хозяевами, принимавши-
ми и угощавшими гостей, были Алексей и 
Светлана Лагутины. Пели песни под гитару 
Екатерины Жиряковой, иногда и просто без 
сопровождения. Фарида Закирова задавала 
ритм шейкером и иногда подыгрывала на 
гармонике. Пели даже на несколько голосов 
– такие талантливые у нас соратники. Мар-
гарита Николаевна Жданова тоже прекрасно 
играла на гитаре и пела, вместе с Владимиром 

Георгиевичем они исполняли песни дуэтом. 
Владимир Геннадьевич Варанкин играл на 
гармошке. Прозвучали песни в исполнении 
Николая Онегина, Константина Овчинникова, 
трио Андрея, Алены Сеймы и Екатерины Жи-
ряковой, дуэтов Дениса и Даны Поляковых, 
Вадима и Галины Бахтиных, других талантли-
вых соратников.

Там же чество-
вали молодую 
пару Алексан-
дра Дмитриева и 
Аллы Березиной, 
нашедших друг 
друга на прошло-
годнем слёте. 
Там же поздра-
вили с очередной 
датой венчания, 
совпавшей с од-
ним из дней слё-
та, супругов из 
Благовещенска Вадима Яковлевича и Галину 
Владимировну Бахтиных. И еще много при-
ятных минут пережили соратники в общении 
на этих встречах.

Силами участников слёта проведено два 
концерта. Концерт гитаристов, вернее, гита-
ристок из своеобразного клуба, видимо, за-
очного, так как были они из разных городов. 
Это Миттоева Ольга Петровна, Ленинград-
ская область; Березина Алла Абдуловна, 
Шадринск; Золотарёва Ольга Сергеевна, 
Москва; Соколова Светлана Юрьевна, Во-
логда; Иванова Елена Борисовна и Васильева 

Наталья Витальевна –Чебоксары. Девушки 
исполнили несколько известных песен, 
которые подхватывали и зрители, а также 
ряд неизвестных, возможно, собственного 
сочинения. Недостатком этого концерта была 
слабая озвучка и шум вентиляции, мешав-
ший восприятию. К сожалению, оказалось, 
что не все самодеятельные артистки наши 
соратницы. Но, надеемся, участие в трезвен-
ническом слёте поможет им встать на верный 
путь и на следующий год 
они приедут уже нашими 
соратниками.

Традиционный концерт 
талантов был в этом году 
не совсем обычным. По-
священ он был Героям 
России и прошлых войн, 
и настоящей. И потому 
звучали на нем в основном 
патриотические песни 
и стихи. Не перестаю 
удивляться – сколько 

же талантов в 
нашей среде, 
да, наверное, и 
во всем нашем 
народе. Назвать 
здесь всех не-
возможно, кон-
церт  длился 
два с половиной 
часа. А выде-
лить кого-то про-
сто «язык не по-
ворачивается» 

– все были 
хороши, всем 
аплодирова-

ли от души и скандировали «Браво!». А вот 
сюрпризом концерта стала премьера гимна 
слёта. Исполняется он на мотив «Прощанья 
славянки», а слова написаны нашим сорат-
ником Сергеем Павловичем Коноваловым 
из Первоуральска.

ГИМН ЧЕРНОМОРСКОГО СЛЁТА
Стань бойцом за трезвую страну!
Над Россией встаёт наше знамя,
Наш учитель Геннадий Шичко.
Мы очистим от грязи словами
Всё, что в наши сердца занесло.

Припев (2 раза):
И снова на слёт
Гармонь нас зовёт,
Семья за семьёй
Мы станем трезвою страной!

Стань бойцом за трезвую страну!

Раздвигая границы сознания,
Установкой в своих дневниках
Мы науку собриологию
День за днем изучаем в трудах.

Припев (2 раза):
Вечерней порой
Напишем рукой
Строку за строкой
Мы станем трезвою страной!

Стань бойцом за трезвую страну!

Мы покажем, как жить можно в трезвости,
Факел знания держим в руках.
Мир гармонии, счастья и радости
Пронесем через годы в сердцах.

Припев (2 раза):
Где трезвость взойдёт,
Там МИР расцветёт.
Страна за страной -
Пусть будет трезвым край родной!

Стань бойцом за трезвую страну!

Исполнил гимн «сводный хор» из полутора 
десятка соратников из разных городов, а под-
хвачен всеми участниками слёта.

Не выделяя никого из участников концерта, 
хочу все же отметить замечательную, можно 
сказать, профессиональную работу ведущих. 
Это, на самом деле, профессиональный 
режиссер Вадим Алексеевич Иманов и 

Николай Германович 
Онегин – организатор 
праздников по призва-
нию.

Думаю, можно отне-
сти к культурной, или 
же бытовой, програм-
ме работу «выездной 
парикмахерской». Про-
фессиональный мастер 
Юлия Владимировна 
Слободянская в свобод-
ное от занятий время 

наводила красоту и мужчинам, и женщинам. 
К чести ее, надо сказать, что всю выручку за 
свою работу она передала в фонд помощи 
фронту. Спасибо ей, и всем соратникам, кто 
принимал участие в изготовлении маскиро-
вочных сетей и тем, кто внес свой вклад в 
фонд помощи фронту.

В последний день слёта на стене спортпло-
щадки была развернута выставка народных 

Продолжение, начало на стр.1

«Кидай дальше»

Участники курса-игры «Отцы и дети»

Е.П. Жирякова, Андрей и Алена Сейма

В творческой студии

Молодая пара

Дуэт Ждановых

Ансамбль гитаристов

Автор гимна С.П. Коновалов

Дефиле в костюмах

А.В. Кормильцев с детьми
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костюмов мастерицы Кудиновой Надежды 
Ивановны. Сама выставка и особенно 
дефиле в этих красивейших нарядах по-
служили ярким праздником, прежде всего, 
для женщин. Но и некоторые мужчины не 
остались равнодушными к этой выставке, 
приобретя своим любимым, хоть и дорогие, но 
очень нарядные платья и сарафаны. Кстати, 
были там и мужские, и детские наряды. Все 
из натуральных материалов – льна, хлопка, 
крапивы.

***
Возвращаясь к деловой части слёта, сооб-

щаю, что 8 сентября состоялось заседание 
расширенного координационного совета 
СБНТ и ОО «Объединение Оптималист» на 
котором принято решение:

1. Учредить отделение собриологии 
Международной Славянской Академии наук 
и искусств, ВРИО председателя отделения 
избрать Жданова В.Г., заместителем пред-
седателя отделения –  Глущенко А.Н., ученым 
секретарем отделения – Рейш Г.В.;

2. Провести 17-й Черноморский слёт Трез-
вых сил России в 2024 году с 1 по 8 сентября. 
Оргкомитет слёта оставить в прежнем соста-
ве: Варанкин В.Г. – председатель, Варанкина 
С.Н., Лагутин А.В., Лагутина С.С.;

3. Провести 35-й юбилейный Междуна-
родный слёт Трезвеннических движений на 
оз. Тургояк с 1 по 7 июля 2024 года. Поручить 
Жданову В.Г. возглавить оргкомитет слёта 
на оз. Тургояк, заместителями председателя 
оргкомитета назначить Сейму А.А, (Уральский 
регион) и Щавлева В.В (Москва);

4. Выразить благодарность организаторам 
слёта на оз Тургояк в прошедшие 5 лет и при-
гласить их для участия в оргкомитете 35-го 
юбилейного слёта.

5. В связи с отсутствием кворума перенести 

проведение съездов СБНТ и ОО «Объедине-
ние Оптималист» на 2024 год.

6. Выразить благодарность организаторам 
16-го Черноморского слёта трезвых сил 
России Варанкину В.Г., Варанкиной С.Н., 
Лагутину А.В., Лагутиной С.С. и их добро-
вольным помощникам.

В этом году во время проведения слёта 
была хорошая погода. Хотя и дул почти все 
дни прохладный ветерок, но чаще всего све-
тило солнце, море было спокойным, а вода в 
нем необычно теплой. Так что купаться было 
приятно, а иногда можно было даже поза-
горать, хотя времени для этого было крайне 
мало. А дельфины нынче каждый день по 
утрам резвились у берега, устраивая настоя-
щие представления. Некоторые подплывали 
почти вплотную к купающимся, а, видимо, 
малыши приближались к берегу буквально на 
5-7 метров. Это вызывало восторг не только 
у детей, но и у взрослых. 

Закрытие слёта проводилось, можно 
сказать, в темпе, так как большая группа 
соратников организованно уезжала в Анапу. 
Были подведены итоги работы слёта, вручены 

удостоверения новым лекторам-собриологам 
и преподавателям курсов по избавлению 
от вредных привычек. Вручены грамоты и 
подарки, высказаны слова благодарности 
организаторам слёта, лекторам и ведущим 
всевозможных мероприятий, всем участни-
кам слёта. А все участники слёта выразили 
благодарность руководству, администрации, 
персоналу базы, поварам и работникам 
столовой за их теплоту и заботу, позволив-
шим провести слёт в самых благоприятных 
условиях.

От себя добавлю благодарность Алексан-
дру Николаевичу Дмитриеву, неустанно 
снимавшему на видео многие, многие ме-
роприятия и помогавшему ему в этом деле 
Алексею Лагутину, а также Игорю Зорину, 
делавшего фотоснимки на профессиональ-
ный фотоаппарат, что позволит создать ви-
део- и фото летопись нашего слёта. Правда, 
сейчас фотографов много, почти у каждого 

телефон с камерой. 
И потому видео-фото 
летопись будет го-
раздо шире. Часть 

из нее уже собрала 
Екатерина Жирякова 

на свой яндекс диск  https://disk.yandex.ru/d/
CSQQw3CaUO3ONQ.

Все участники слёта остались довольны 
работой на слёте и отдыхом у Черного моря 
в самый бархатный сезон. А я жду от вас, 
друзья-соратники, ваших впечатлений о 
слёте для публикации. Создадим не только 
видео-фото, но и печатную летопись слета.

Григорий Стрельников,
редактор газеты «Соратник»

Маскировочная сетка готова к отправке на фронт

Нам дорога каждая встреча с 
соратниками: появляются новые 
знания, новые знакомые. Не успе-
ешь уехать – уже мечтаешь о новых 
встречах.

Хочется выразить огромную бла-
годарность всем, кто организовал 
наш слёт и тем, кто смог приехать. 
Спасибо нашим поварам за вкусные 
полезные обеды. Мы, привыкшие 
к полевым условиям на Тургояке, 
очень даже довольны условиями 
на нашей базе отдыха.

А самое главное – мы здесь 
получаем полезную информацию, 
делимся опытом, да и море не 
подводит.

Радует то, что с каждым годом 
становится больше трезвых се-
мейных пар, в которых подрас-
тают наши юные соратники. И так 
получилось, что многие семейные 
пары в этом году отметили славные 
юбилеи, с которыми мы их от души 
поздравляем.

Все мы ждём от слётов возмож-
ность получить новые знания по 
собриологии, укрепить здоровье и 
это получилось.

Великолепный курс по профи-
лактике и восстановлению зрения 
провела Софья Николаевна Варан-
кина. Ну а кто ходил на другие курсы 
тоже могут поделиться своими 
впечатлениями.

Мы – трезвые. Но пока не про всех 
можно сказать, что здоровые. И нам 
есть на  кого равняться. Например, 
Владимир Геннадьевич Варанкин 
заметно постройнел, я уже не го-
ворю о Владимире Вальтеровиче 
Куркине. Он у нас вообще «впереди 
планеты всей».

На слёте была представлена 
коллекция льняной одежды, из-
готовленная в русском стиле. Это 
было великолепное зрелище!  Че-
ловек в этой одежде преображается 
не только внешне, но и внутренне.

В советские времена мы путеше-
ствовали по Закарпатью и обратили 
внимание на то, что многие люди 
ходят в национальной одежде даже 
в будни. А мы почему-то о своей 
национальной одежде забываем, а 
если кто-то надевает её, то у окру-
жающих это вызывает недоумение. 
А ведь эта одежда не  только нас 
украшает и согревает, но и укрепля-
ет в нас силу духа.  У меня всегда 
вызывают отторжение футболки с 
иностранными надписями. Даже на 
малышей надевают подобные фут-
болочки и сковывающие движения 
джинсики. Даже если  на нашей 

одежде присутствует слово Россия, 
то оно почему-то изображено ино-
странными буквами.

 Считаю удачными надписи:
- Только трезвая Россия станет 

великой!
- Живу трезВО!
- Пьющий рабочий не мыслит, 

.. и т.п.
 Стали традиционными концер-

ты силами участников слёта. Мне 
очень понравились стихи в испол-
нении Татьяны Алексеевны Кора-
блёвой «Игрушка» (Е. Евтушенко) 
о Ванька-встаньке. Мы стали за-
бывать про эту игрушку-символ. 
Она раньше была практически 
в каждом доме. Считаю, что это 
имело большое влияние на подсо-
знание ребенка, воспитывая в нем 
стойкость и мужество.

А наша матрёшка являлась 
символом многодетности. И куклы 
для девочек были настоящими 
русскими красавицами. Постепенно 
наши игрушки вытеснялись куклами 
«Барби». Думаю, какую смысловую 
нагрузку несёт эта игрушка всем 
ясно: она уведет от решения де-
мографической проблемы.

Смогли же подсунуть нашим 
детям и игрушки, и мультики, а мо-
лодежи сомнительные украшения 
– татуировки и пирсинг. Вспомина-
ется старое крылатое выражение: 
«В погоне за модой – себя не из-
уродуй».

На вооружении СБНТ гениальный 
метод Г.А.Шичко, благодаря которо-
му с помощью дневников мы помо-
гаем решить различные проблемы. 
Причем написание дневников 
эффективно лишь при утвердитель-
ных ответах, без частицы «не», т.к. 
она незаметно исчезает, и при этом 
написанное, и сказанное меняется 
на противоположное. Поясню это 
на примере. Вот какая метамор-
фоза произошла с одной из песен. 
Была песня с такими словами «Не 
пила я, не пьяна, не дойду я до 
дому…» (из-за сильных душевных 
переживаний). А сейчас запели: 
«Напилася я пьяна, не дойду я до 
дому…». Таким образом, исказили 
песню. А заодно опорочили русскую 
женщину. Об этом с возмущеньем 
говорил Виктор Татарский в своей 
передаче «Встреча с песней».

Наш белорусский соратник 

В.А.Толкачёв заметил, мы пели: 
«Союз нерушимый…» и каким он 
оказался». Словом частица «не» 
очень коварная, и её в дневниках 
следует избегать.

 Если мы кому-то говорим: «Не 
пей!» нас могут не услышать, лучше 
сказать  «Живи трезво!»

 На слёте мы помнили о тревож-
ной обстановке на фронте. Семья 
Лагутиных рассказала о помощи 
нашим бойцам и представила из-
делия, которые они с соратниками 
делают и отправляют на фронт. 
В каждую свободную минуту они 
показывали, как сделать маскиро-
вочные сети. Такие сети делаются 
повсеместно, в том числе и у нас.

И конечно же, трезвость – главное 
наше оружие. Как никогда становит-
ся актуальным лозунг: «Трезвому 
фронту – трезвый тыл!» И чтоб этот 
лозунг работал, нам надо очень и 
очень постараться!

Низкий поклон вам, 
Варанкины

Я  всегда была настроена про-
тив алкогольного засилья в нашем 
обществе. Алкоголь калечит и уно-
сит жизни моих одноклассников, 
однокурсников, односельчан.

Приехав после института по рас-
пределению в Гординскую школу, я 

стала свидетелем трагедий по вине 
алкоголя:

- кто-то погиб в пьяной драке;
- кто-то разбился на мотоцикле;
- кто-то утонул, купаясь в пьяном 

виде;
- кто-то покончил жизнь само-

убийством и т.д. и т.д.
Даже в будни почти в каждом 

доме главным угощением считали 
алкогольное изделие. Казалось, из 
алкогольного тупика нет выхода. 

Для меня словно глотком свежего 
воздуха стала серия статей Ф.Г. 
Углова в газете «Сельская жизнь». 
Впервые в печати появился призыв 
к абсолютно трезвой жизни, а не 
какому-то умеренному, да «куль-
турному» потреблению алкоголя. 
Но как помочь тем, кто уже крепко 
засел в алкогольном болоте.

А однажды на свою малую Родину 
приехали Варанкины Владимир 
Геннадьевич и Софья Николаевна. 
Владимир Геннадьевич собрал 
односельчан и тоже стал призывать 
к трезвости и рассказал о том, что 
есть такой психолого-педагогиче-
ский метод Геннадия Андреевича 
Шичко, который помогает избавить-
ся от алкогольной зависимости и от 
любой другой тоже. Он дал нам на 
неделю книгу Юрия Александро-
вича Соколова с описанием этого 
метода. Оказывается, Владимир 
Геннадьевич прошел курсы у В.Г. 
Жданова и освоил эту методику.

Мы проштудировали книгу Ю.А. 
Соколова и испытали ни с чем 
несравнимое чувство легкости, 
свободы, эйфории…

Затем дали серию статей в рай-
онную газету, стали помогать одно-
сельчанам по методу Г.А. Шичко.

В то время у нас еще было прово-
дное радио, и мы стали проводить 
беседы по местному радио. Это 
было очень удобно. Молодой та-
лантливый журналист Игорь Петро-
вич Бузмаков сделал на районном 
радио передачу о нашей работе 
«Боль земли русской». (В настоя-
щее время он живет и работает в 
Москве). К сожалению, вскоре про-
водного радио не стало. Осталась 
только возможность пользоваться 
районной и областной газетами. 
А потом Владимир Геннадьевич 
сообщил, что на озере Тургояк 
проводится школа-слет. И в 1999 г. 

мы впервые туда отправились. Это 
было великолепно! Мы старались 
как можно больше узнать о путях 
решения алкогольной проблемы. 
Познакомились с соратниками из 
разных уголков страны, ближнего 
и дальнего зарубежья. 

Я очень благодарна Варанкиным, 
что они привели нас в Движение за 
трезвость. 

Кроме занятий по собриологии 
мне очень понравились занятия 
по возрождению исконно русской 
культуры под руководством Наумы-
ча (Александра Кормильцева). Я 
считаю, что самым талантливым его 
учеником был Игорь Викторович Ки-
лин, преподаватель информатики 
из Ижевского университета. Он спе-
циально съездил в Первоуральск, 
чтобы освоить проведение вечерок. 
Ижевчане щедро делились опытом 
и приезжали к нам, в Гордино. У нас 
побывали Николай Владимирович 
Январский, Игорь Викторович 
Килин, Алик Салахутдинов, Нико-
лай Васильевич Берестов, Юрий 
Иванович Кашин и многие другие. 

Игорь Викторович так мастерски 
проводил вечерки, что гординцы 
удивились, узнав, что он не артист, 
а преподаватель информатики в 
университете. 

К тому времени у ижевчан уже 
был накоплен богатый опыт работы 
по отрезвлению людей под руко-
водством Николая Владимировича 
Январского. 

Их делегации на Тургояк были са-
мые многочисленные. У них всегда 
было чему поучиться. Приезжала 
к нам в Гордино и Катя Кардаш, 
она проводила беседы не только в 
Гордино, но и в райцентре, в школе. 
К сожалению, болезнь рано унесла 
жизни талантливых людей Кати Кар-
даш и Игоря Килина, но их вклад в 
дело отрезвления людей навсегда 
останется в памяти людей. 

А Варанкины, приезжая на Роди-
ну, проводили беседы с односель-
чанами, с учащимися, а в Кирове 
Владимир Геннадьевич с большим 
успехом проводил беседы в педин-
ституте, школах и других учебных 
заведениях. Конечно, ему помогает 
педагогический талант, да и в семье 
у них почти все были педагогами. 
Сейчас я считаю Варанкиных сво-
ими учителями, за это им низкий 
поклон!

Нина Ивановна Гордина,
с. Гордино, Кировская область

Нам дорога каждая встреча
Мои заметки с Черноморского слета

В.Г. и С.Н. Варанкины

На закрытии слета

Рисунки детей в подарок бойцам СВО
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Отклики участников о слете
Здравствуйте, дорогие дру-

зья, соратники и все читатели 
газеты! Хочу поделиться сво-
ими впечатлениями о прове-
денном времени в спортивном 
лагере института имени Пле-
ханова в станице Благовещен-
ской Краснодарского края.

Мы с мужем, Владимиром 
Стаценко,  приезжаем сюда 
уже третий год подряд, и пока 
будет возможность будем 
приезжать. Это такой заряд 
положительной энергии, ко-
торый поддерживает тебя в 
течение года. Знакомства с 
новыми интересными людьми, 
встречи со старыми друзьями 
и соратниками. Здесь все на 
волне трезвости, бодрости и 
позитива. 

Начинается утро с зарядки! 
Каждый для себя может вы-
брать любую: белояр, йога, 
bellu dancer, зарядка для детей 
или прогулка по берегу моря. 
Купание в море, приветствие 
солнца и конечно же дельфины! Этот пляж 
они облюбовали давно, всегда подплывают 
очень близко, не боясь людей. У кого-то может 
исполниться мечта – поплавать с дельфинами 
в море. Присоединяйтесь к нам, обязательно, 
в следующем году! 

Обучение всегда проходит по полной 

программе и даже не успеваешь посетить 
все занятия. Соратники делятся своими 
программами, алгоритмами работы и ма-
стер-классами. Трезвость дает возможность 
открыть в себе неограниченные способности, 
таланты; и развиваться и расширять свою 
творческую мощь. Все занятия проходит 
легко, интересно, зажигательно, не замеча-
ешь как быстро пролетает время. Трезвость 
– очень важная базовая ценность, данная 
человеку, и нужно помочь вернуть ее людям. 
Трезвость дает полную свободу личности, 
а также физическое здоровье и силу духа. 
Воспитывать в детях трезвость – это наша 
прямая обязанность. Трезвый человек вы-
зывает у всех уважение, так как люди в нем 
чувствуют силу, дух, мощь, правду! Поэтому 
так необходимо показывать, как жить трезво 
– легко, радостно, здорово и счастливо! На 
нашем ежегодном слете у каждого есть пре-
красная возможность научиться быть лучше 
себя вчерашнего и показать хороший пример 
для детей, а для кого-то, и внуков.

Хочу поблагодарить семью Варанкиных за 
такую находку, за такую красоту, которую они 
для нас открыли – станица Благовещенская! 
Великолепная база отдыха оборудована 
спортивными площадками, фонтаном, бе-
седками, прогулочными аллеями с выходом 

к морю и прекрасным видом. Отдельные 
слова благодарности работникам центра за 
поддержание чистоты на территории и при-
готовление разнообразного меню.

Спасибо и низкий поклон Наумычу. Это 
человек-кладезь знаний об отношениях с 
детьми, с людьми, с миром. Вечерки, кото-
рые он проводил для детей и взрослых мы 

будем вспоминать долгими зимними 
вечерами. Но это еще не всё. Как мы 
наряжались в национальные историче-
ские костюмы разных областей России, 
пели, плясали, водили хороводы и 
играли. Благодарю всех за обмен те-
плом, радостью, счастьем, любовью! 
Всех, всех!

Обнимаю всех сердцем и жду новых 
встреч! Приезжайте и с детьми, и с 
родителями. Всем найдутся занятия 
по душе. Рисование, вязание, вышив-
ка и другие. А если вы захотите стать 
«звездой», то сможете выступить в 
концерте со своим номером. Здесь вы 
снова почувствуете себя самим собой 
и научитесь быть счастливыми. Всех 
еще раз благодарю и низкий поклон 
старшему поколению, что они с нами 

и ведут нас, показывая нам путь!!!

Юлия Владимировна
Слободянская,

г. Краснодар,
vl-stacenko@mail.ru

***
Дорогие соратники, хочу поделиться сво-

ими впечатлениями о Черноморском слете, 
на котором я со 
своей семьей по-
бывал впервые.

Все началось 
с того, что я од-
нажды решил 
полностью от-
казаться от ал-
когольного яда, 
вонючих сигарет 
и других вред-
ных привычек. В 
поиске методов 
мне попался в 
интернете ме-
тод Г.А. Шичко. 
Я стал интересо-
ваться и читать 
про этот метод, 

позже нашел лекции Ф.Г. Углова, посмотрел 
все, что смог найти и был впечатлен этим 
замечательным человеком.

Позже я познакомился в интернете с очень 
интересным человеком Адрианом, он и его 
команда сделали очень интересный проект 
– чат в Телеграмме, который называется 
«ВТрезвости». Там я познакомился с ин-
тересными людьми, которые стали моими 
новыми трезвыми друзьями. Я увидел, как 
эти люди собираются на слетах, какое благое 
дело они делают – несут правду в массы. И 
я тоже захотел присоединиться к ним. Про-
шел программу и стал инструктором, стал 
помогать другим и проверять дневники, но 
это все было в сети.

Но вскоре я увидел объявление в чате – 
слет на Черном море. Урааа!!! Радости не 
было предела, я решил, что обязательно 
поеду на него и возьму с собой всю семью. 
Я ждал с нетерпением слета, и мои надежды 
оправдались. Я увидел этих замечательных 
людей, эти неподдельные искренние улыб-
ки, эти горящие глаза. Вот так из всемирной 
паутины и онлайн общения я попал на на-

стоящий слет трезвых сил России. Спасибо 
организаторам и всем участникам слета! До 
встречи в следующем году! 

Денис Александрович Кубасов,
г. Кореновск,

Краснодарского края.
kubasovv81@gmail.com
***

Впечатления о слете самые восхительные. 
На Черноморском слете мы были 3-й раз. Каж-
дый раз очень познавательно и интересно. На 
слете теплая семейная атмосфера, 
как одна большая дружная семья. 
Удачно выбрано время для проведе-
ния слета – бархатный сезон. Море 
теплое, ласковое, песчаный пляж. 
Дельфины приплывали на пляж не-
сколько раз в день. Очень интересно 
было наблюдать за ними. Мы с му-
жем ехали из Тюмени на автомобиле 
3-е суток.  Очень устали, приехали 
к обеду. Организаторы слета Ва-
ранкины нас радушно встретили, 
накормили обедом, а потом уже мы 
оформились и заселились в номер 
.База СОЦ-1 уютная и удобная .

Постоянно посещаю собриологию 
и каждый раз захватывающе инте-
ресно, посещала курс Анатолия 
Глущенко.

Ольга Дмитриевна Комаро-
ва,

г. Тюмень, olka18101963@mail.ru
***

Здравствуйте, уважаемые соратники! В 
этом году мне посчастливилось впервые 
побывать на Черноморском слёте трезвых 
сил, который проходил в начале сентября на 
живописном берегу Чёрного моря под Анапой. 

На слёте выступили наши замечательные 
патриархи трезвости: Владимир Георгиевич 
Жданов, Валентин Андреевич Толкачёв, 
Анатолий Николаевич Глущенко, Софья Ни-
колаевна Варанкина и многие другие. 

Помимо насыщенных и эмоциональных 
лекций по собриологии, на которых Владимир 
Георгиевич  научно-популярно изложил осно-
вы по трезвости, рассказал свои истории из 
жизни, связанные с защитой и утверждением 
трезвости в СССР, а также дал возможность 
выступить своим соратникам. Мне очень 
запомнилась его лекция по долголетию, в 
которой он рассказал об открытии Николая 
Григорьевича Друзьяка секрета крепкого здо-
ровья и долгожительства. Его книга «Главный 
фактор здоровья» - целое исследование, по 
результатам которого Друзьяк разработал 
свой метод сохранения молодости и здоро-
вья. После проникновенной лекции Влади-
мира Георгиевича я практически перестал 
употреблять молочные продукты, потому что 
в них много кальция, и как оказалось, это 
сильно влияет на наше старение.

Помимо насыщенной образовательной 
программы были  концерты и 
уютные музыкальные вечера, 
на которых было много песен, 
теплого общения и  посиделок 
за чаем. На концерте «Алло, мы 
ищем таланты», посвященном 
героям России, выступили с твор-
ческими номерами и взрослые, и 
дети. Особенно мне запомнились 
стихотворение Евгения Евтушен-
ко  «Сказка о русской игрушке», 
которое прочитала Татьяна 
Кораблёва и песня Екатерины 
Жиряковой «Стрекоза».

Нельзя не упомянуть природу 
черноморского побережья. По-
года стояла отличная, и поэтому 

каждый день у нас начинался с зарядки на 
берегу моря и купания, что давало заряд 
бодрости на весь день! Утренние занятия 
по самообороне, проводимые Александром 
Кормильцевым (атаманом Наумычем) позво-
лили соприкоснуться с боевым искусством и 
получить полезные навыки, которые очень 
пригодятся в случае опасности. 

В целом, слёт прошёл очень насыщенно 
и познавательно, а общение с соратниками 
зарядило нужной энергией надолго. Желаю 
всем, у кого будет возможность, приехать 

в следующем году и поучаствовать в этом 
чудесном мероприятии!

Владимир Викторович Щавлев,
участник слёта, г. Москва.

Vladimir.shchavlev@gmail.com

Владимир загадал желание, оказавшись 
между Юлиями, своей супругой и Юлией Зуевой

Юлия Слободянская с семьями Жиряковых, Лагути-
ных, Онегиных, Юлией Зуевой и Вадимом Имановым

Никакие хитросплетения под видом правды 
не смогут нас сбить с пути честного, ясного, 
истинного.

Не каждый сразу может разобраться в 
этом. Но быть бдительным, внимательным, 
учиться разбираться и уметь отличать одно 
от другого необходимо.

Есть выражение – «Федот да не тот». А 
почему «не тот» – нужно понять.  Иначе, 
приняв лже-Федота за истинного Федота, 
можно натворить много бед, как, к примеру, 
с историческим лже Дмитрием. 

Тщеславие, гордыня, амбициозность, 
самость могут прикрываться и рядиться в 
чистые белые одежды правды. Для низшей 
природы человека это не ново – увы! И не 
просто время наше в исторических пред-
сказаниях названо «эпохой Лисы». Мудрость 
гласит: одно и то же слово может быть 
и вместилищем Правды и вместилищем 

Кривды (Лжи).
Так кто же поможет человеку отличить одно 

от другого, когда и внешне, и на слух, вроде 
бы, и нет особого различия?

Ничто иное – Сердце – храм! И если в нем 
возжен Огонь Духа, Высшего Божественного 
Начала, то свет сердечного огня не даст 
человеку сбиться с пути Истины, поможет 
отличить настоящее от иллюзии настоящего.

Для всего сейчас – и в целом для мира, и в 
частности для каждого из нас –время само-
определения, время испытания на духовную 
зрелость, на жизнеспособность. 

С кем ты – Человек? Со Светом или с 
Тьмой, с Правдой или с Кривдой, искусно 
маскирующейся под видом первой, на вер-
ном ты пути или, быть может, сам того не 

осознавая, сбился с него и еще не поздно 
разобраться…? Решать только тебе! 

Известно, что в жизни нет ничего случай-
ного. 

Волею, предначертанной именно Жданову 
Владимиру Георгиевичу, должно было при-
нять от своих учителей и продолжить святое 
дело отрезвления и духовного возрождения 
народа вместе со своими сподвижниками. 
Люди поверили ему, и пошли за ним! И невоз-
можно было не поверить этому пламенному 
патриоту и искреннему проповеднику правды. 
В нём и с ним была сила народа и его насто-
ящая духовная суть, по природе своей всегда 
направленная на возрождение и созидание. 

Пройден большой путь  – 35 лет! Много 
было сделано, немало было пережито испы-

таний и преодолений. И они продолжаются – 
по закономерностям – ещё более серьёзные.

Но все они ведь могут быть преодолены 
и помогут нам стать ещё духовно сильнее и 
по-братски сплочённее. Наша же духовная 
помощь и поддержка заключается сейчас 
в верности и преданности делу, которое 
изначально, как известно, было начато в 
единстве, и, прежде всего, в преданности и 
верности доверенному и признанному лидеру 
и руководителю народного трезвеннического 
движения.

Мы есть и остаёмся с вами – глубоко ува-
жаемый, почитаемый и искренне любимый 
Владимир Георгиевич Жданов! Сердечно 
благодарим Вас! Мужества, стойкости, благо-
родства (а оно у Вас в природе)! СПАСИБО!!!

Венера Петровна Кондратьева,
venera_arzamas@mail.ru

Мы с вами
Кубасовы у моря

Денис и Наталья Кубасовы с соратницами

В.В. Щавелев, В.Г. Жданов, родители Владимира
Наталия Анатольевна и Виктор Владимирович Щавлевы



«Человеку мало века!» – эти слова принад-
лежат замечательному русскому человеку 
Федору Григорьевичу Углову. Выступая на 
своем 100-летнем юбилее, он говорил: «Я 
считал своей главной задачей помочь лю-
дям страдающим – и на селе, и в городе. Я 
старался делать операции тем больным, от 
которых все отказывались, очень готовился к 
операции, долго выхаживал больных. Просто 
я люблю свой народ. И считаю, что это самый 
лучший народ в мире. И этому народу я буду 
служить до конца своих дней»[1].

Вехи жизни
Федор Григорьевич Углов родился 5 октября 

1904 года. Окончил медицинский факультет 
Саратовского государственного университе-
та. Работал в различных медицинских учреж-
дениях страны, с 1937 года – в Ленинграде. Во 
время финской «незнаменитой» войны (как 
ее называет в своих воспоминаниях Федор 
Григорьевич) был военным врачом, хирургом 
медсанбата, начальником хирургического 
отделения военного госпиталя.

Во время Великой Отечественной войны 
на протяжении всех 900 дней блокады Ле-
нинграда он работал в осажденном городе 
хирургом, начальником хирургического от-
деления одного из госпиталей. Награжден 
медалями «За боевые заслуги», «За оборону 
Ленинграда».

Всего Федор Григорьевич выполнил более 
6500 уникальных в хирургической практике 
операций, в 1994 году занесен в «Книгу ре-
кордов Гиннеса» как старейший в истории 
мировой медицины практикующий хирург. 
Автор восьми монографий и 600 научных 
статей по хирургическому лечению болезней 
легких и органов средостения.

С 1950 года возглавлял кафедру госпиталь-
ной хирургии 1-го медицинского института им. 
академика И.П. Павлова.

Федор Григорьевич Углов – выдающийся 
хирург современности, один из основопо-
ложников отечественной торакальной и 
сердечно-сосудистой хирургии; ученик вы-
дающегося русского врача Н.Н. Петрова – 
основоположника отечественной онкологии;

академик Российской академии медицин-
ских наук;

действительный и почетный член Петров-
ской академии наук и искусств;

вице-президент Международной славян-
ской академии;

президент Государственного православ-
ного фонда;

почетный доктор Санкт-Петербургского го-
сударственного медицинского университета 
им. И.П. Павлова;

почетный член правления Хирургического 
общества им. Н.И. Пирогова;

главный редактор журнала «Вестник хирур-
гии им. И.И. Грекова» (с 1953 года);

лауреат первой Национальной премии 
лучшим врачам России в номинации «При-
звание»;

лауреат Международной премии Андрея 
Первозванного в номинации «За веру и вер-
ность!» (2003);

лауреат премии им. А.Н. Бакулева;
лауреат премии Н.В. Склифосовского;
лауреат конкурса «Золотая десятка Пе-

тербурга–2003» в номинации «За честное 
служение Отечеству»;

член Союза писателей России;

почетный член многих отечественных и 
зарубежных научных обществ.

Ф.Г. Углов награжден также золотым знач-
ком Минздрава РФ (2003), двумя орденами 
Трудового Красного Знамени, орденом Друж-
бы народов, орденом «За заслуги перед От-
ечеством», медалью «Изобретатель СССР».

Эти скупые строки не могут передать и 
малой толики того, что действительно было 
сделано этим удивительным человеком.

Встреча с пастырем
Личное знакомство с митрополитом Иоан-

ном (Снычевым) многое определило в жизни 
Федора Григорьевича Углова. Вот как он сам 
пишет об этом.

«Владыка Иоанн, митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский… Я не знал 
другого пастыря, столь любимого в народе 
и пользующегося безоговорочным доверием 
верующих. Он был абсолютно добр, мягок и 
незлобив со всеми, если дело не касалось 
устоев православной веры. За ее чистоту, за 
сохранение незамутненным Христова откро-
вения и отеческого предания в век всеобщего 
безбожия и настоящей интервенции чуждых 
сект владыка поистине положил свою жизнь.

Я уже точно не помню, как мы познакоми-
лись с ним, а по-настоящему сблизились, 
когда он согласился лечь на лечение в нашу 
клинику: сердце начало серьезно сдавать. 
Мы много беседовали на самые разные 
темы. Вообще владыка был человеком, в 
душе которого находили отклик не только 
вопросы религиозные, церковные, а жизнь 
во всем ее многообразии, нужды и чаяния 
разных людей…

Я начал глубоко задумываться над тем, 
почему в Церкви так много говорят о покая-
нии. Вспоминал, как многие из среды моих 
добрых знакомых-патриотов, как правило, 
лиц с высшим образованием, довольно часто 
недоумевали: “А зачем мне ходить в церковь? 
Ведь я не грешу. Исповедоваться мне зачем? 
О чем мне молить Бога?”. И это говорим мы, 
на чьих глазах в течение десятилетий раз-
рушали то, что было свято, а мы молчали и 
продолжаем молчать. Наша гордыня, наша 
уверенность в собственной безгрешности – 
лучшая почва для расцвета всех пороков.

Но если всякий без исключения человек 
нуждается в покаянии и спасении, то почему 
того же нельзя сказать о целом народе, на-
ции, государстве? – поразила меня однажды 
мысль. Не в том ли, что уклонились от пути, 
указанного Богом, корень всех наших бед, 
причина разорения и неустроенности бога-
тейшей в мире страны? Высказывая свою 
догадку владыке Иоанну, я еще не знал, что 
вряд ли мог сыскать более просвещенного 
собеседника. Он ответил, что, точно, каж-
дый народ как дитя, непосредственное, со 
своим неповторимым характером, и стоит 
ослабнуть Христовой проповеди, стоит 
объявиться лжеучителям – всякий народ 
может быть ввержен в пучину самочиния и 
беспорядка. А русский – тем более, потому 
что он доверчив и простодушен. Но именно 
эти качества в сочетании с добротой, верой 
в высшую справедливость, отзывчивостью, 
нестяжательностью, склонностью к духов-
ному созерцанию делают его наиболее 
восприимчивым к принятию Божественного 
откровения. “Перестали понимать русские 
люди, что такое Русь! Она есть подножие 
Престола Господня. Русский человек должен 
понять это и благодарить Бога за то, что он 
русский”, – эти слова святого праведного 
Иоанна Кронштадтского владыка любил по-
вторять особенно часто»[2].

Патриарх трезвенного движения
В 1981 году в г. Дзержинске Федор Григо-

рьевич выступил на Всесоюзной конферен-
ции по борьбе с алкоголизмом с докладом 
«Медицинские и социальные последствия 
употребления алкоголя в СССР». Тогда этот 
доклад произвел эффект разорвавшейся 
бомбы. Вот о чем говорил всемирно извест-
ный ученый:

«С 1970 по 1979 годы население страны 
возросло на 8%, производство муки и хлебо-
булочных изделий – на 17%, а алкогольных 
“напитков” – на 300%, то есть темпы роста 
производства и потребления алкоголя в 
стране в 18 раз превышают темпы роста про-
изводства муки и хлеба и в 35 раз – темпы 

роста населения.
Если бы мы сохранили рождаемость хотя 

бы на уровне 1960 года, когда потребление 
алкоголя возросло уже более чем вдвое по 
сравнению с 1940 годом, то и в этом случае 
мы имели бы дополнительный прирост насе-
ления не менее чем на 28–30 млн. человек. 
Если бы мы сохранили уровень смертности 
на том же 1960 года, а не повысили бы 
смертность к 1981 году более чем на 45% 
(!), то мы за 20 лет сохранили бы жизнь бо-
лее чем 15 млн. человек. Так как, согласно 
научным данным, мы теряем из-за алкоголя 
около одного миллиона человек в год, что 
равносильно двенадцати атомным бомбам 
Хиросимы ежегодно…

За последние 20–30 лет имело место сни-
жение смертности почти во всех странах. 
Печальное исключение, к сожалению, пред-
ставляет наша страна…

В России уже был прецедент введения 
“сухого закона” в 1914 году. В 1916 году по 
инициативе членов Государственной Думы 
крестьян И.Т. Евсеева и П.М. Макогона в 
Государственную Думу внесено законода-
тельное предложение “Об утверждении на 
вечные времена в Российском государстве 
трезвости”. В объяснительной записке его 
авторы пишут: “Сказка о трезвости – этом 
преддверии земного рая – стала на Руси 
правдой. Понизилась преступность, затихло 
хулиганство, сократилось нищенство, опусте-
ли тюрьмы, освободились больницы, настал 
мир в семьях, поднялась производительность 
труда, явился достаток.

Несмотря на пережитые потрясения (война, 
мобилизация), деревня сохранила и хозяй-
ственную устойчивость и бодрое настроение, 
облегченный от тяжкой ноши – пьянства, 
сразу поднялся и вырос русский народ.

Да будет стыдно всем тем, которые говори-
ли, что трезвость в народе немыслима, что 
она не достигается запрещением.

Не полумеры нужны для этого, а одна 
решительная бесповоротная мера: изъять 
алкоголь из свободного обращения в чело-
веческом обществе на вечные времена…».

Закончил Федор Григорьевич свое вы-
ступление словами: «Если не будет введен 
“сухой закон”, то необходимо объяснить 
народу, во имя каких “высших” идеалов мы 
делаем хроническими алкоголиками мил-
лионы сограждан, содержим сотни тысяч 
людей, которые их обслуживают? Во имя 
каких “великих” целей мы производим на свет 
сотни тысяч идиотов и дефективных людей, 
которые всю жизнь сами мучаются, мучают 
других людей и ложатся бременем на плечи 
государства? Во имя чего мы несем огромные 
материальные и людские потери, ослабляем 
нашу экономику и обороноспособность?»[3]

Итоги этой конференции были двояки. 
Власти назвали Углова «сумасшедшим» ака-
демиком. Прекратили печатать его работы, 
даже хирургические труды, не говоря уже 
о публицистике. Ему был объявлен бойкот. 
Главлит запретил даже упоминать фамилию 
Углова при публикациях, чтобы никто о нем 
не слышал и не знал.

Но по окончании своего доклада Углов при-
звал всех присутствующих на конференции 
проголосовать за «сухой закон», и надо 
сказать, что подавляющее большинство под 
впечатлением доклада проголосовало «за». 
Нашлись патриоты, которые записали доклад 
Углова на магнитофон, распечатали его и 
начали распространять по стране. С этого на-
чалось распространение правдивых научных 
знаний об алкоголе среди народных масс.

До самой своей смерти Федор Григорье-
вич был руководителем Союза борьбы за 
народную трезвость. Большие надежды на 
возрождение трезвости на Руси ученый свя-
зывал с Православной Церковью:

«Полное взаимопонимание существует 
между Русской Православной Церковью и 
нашим движением. Патриарх Московский и 
всея Руси Алексий II в своем приветствии на 
церковно-общественном форуме “Духовно-
нравственные основы демографического 
развития” подчеркнул: “Россиянам, особенно 
несовершеннолетним, угрожает эпидемия 
пивного алкоголизма и никотиновой зави-
симости”. По мнению предстоятеля Русской 
Православной Церкви, от решения этой про-
блемы “напрямую зависит демографическая 
ситуация в России”.

Пока страна наша пьет, мы – богатырь со 
связанными путами руками и ногами. Но 
молодецкая сила и ясность ума не до бес-
конечности будут сохраняться в недрах на-
родного духа. Если сквозь 200-летнюю мглу 
татаро-монгольского ига русский народ сумел 
пронести свои ценности и национальный 
характер, то при нынешнем уровне потребле-
ния алкого ля самораспад личности и целого 
национального уклада произойдет за два-три 
десятка лет. Или мы бросим пить водку, или 
зеленый змий вы пьет наши души! Третьего не 
дано. Это начинают осознавать все здоровые 
силы нашего общества»[4].

Это в силах каждого
Перешагнувшего 100-летний рубеж Федора 

Григорьевича, сохранившего удивительную 
ясность мышления и работоспособность, 
часто спрашивали, как ему это удалось.

В своей книге «Сердце хирурга» ученый от-
вечает на этот вопрос: «В жизни человека две 
стороны – нравственная и физическая. Обе 
одинаково важны. Тем не менее, восточная 
мудрость гласит: “Деньги потерял – ничего 
не потерял; здоровье потерял – половину 
потерял; честь потерял – все потерял”.

Я позволю себе изложить несколько 
принципов, соблюдение которых, я уверен, 
поможет сберечь нравственное и физическое 
здоровье.

Основная заповедь: делай добро и не 
требуй, чтобы тебе немедленно ответили 
тем же. Ты сделал добро и забыл об этом. Но 
оно вернется к тебе – именно тогда, когда ты 
будешь в этом особенно нуждаться.

Не делай зла другим людям, ибо сделан-
ное тобою зло обязательно вернется к тебе, 
многократно усиленное.

Если хочешь сохранить жизнь и здоровье 
на долгие годы, соблюдай элементарные 
требования здоровой жизни.

Не переедай: выходи из-за стола немного 
голодным. Через пять минут чувство голода 
исчезнет – ты почувствуешь удовлетворение, 
но не пресыщение.

Не следует спать днем, если ночной сон 
был достаточно продолжительным (шесть-
семь часов) и спокойным.

Ложиться спать и вставать надо, по воз-
можности, в одно и то же время.

Любой труд – физический и умственный – 
полезен для человека. Желательно сочетать 
их хотя бы в малой степени. Таким образом 
создается гармоничность личности. При 
любом, даже значительном, материальном 
достатке не разленивайся, трудись во благо 
Родины, семьи, людей и самого себя. Труд 
укрепляет не только тело, но и душу. Все 
долгожители в течение всей своей жизни были 
большими тружениками. Тунеядец пуст и ни-
кому не нужен. Он живет, как паразит, за счет 
других и быстро деградирует. Лентяи долго 
не живут. Кстати, это не только человеческий, 
но и общий биологический закон.

Не употребляй нецензурных и вообще 
никаких грязных, ругательных слов. Проходя 
через твое сознание, твой язык, они загряз-
няют тебя, твой ум, твою душу. Употребляя 
грязные слова, ты сам становишься грязнее.

Не допускай недостойных поступков: они 
унижают, прежде всего, тебя самого.

К здоровью относись разумно. Не бравируй 
им. Закаляйся.

Люби свою Родину Россию. Родина – мать, 
и ее надо любить и защищать, как мать. 
Патриотизм, любовь к Родине – самое бла-
городное чувство человека, отличающее его 
от животных»[5].
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5 октября исполнилось 119 лет со дня рождения
Федора Григорьевича Углова – 

великого человека, выдающегося хирурга, патриота своей родины, основателя и вдохновителя
Пятого трезвеннического движения. Храним его память, изучаем его наследие.

Статья была написана к 105-летию со 
дня рождения академика Федора Григо-
рьевича Углова.  Раньше в нашей газете 
статья не публиковалась. Публикуем её в 
канун 119-летия  со дня рождения патри-
арха трезвости.

Продолжение на стр.6

Ф.Г. Углов на форуем МАТр в 2004 году



Эпилог
Федор Григорьевич Углов скончался 22 

июня 2008 года. Его похоронили на клад-
бище Александро-Невской лавры Санкт-
Петербурга. Прозвучали залпы почетного 
караула из автоматов конструкции близкого 
друга академика, конструктора Михаила 
Тимофеевича Калашникова.

А спустя полгода здесь в день памяти муче-
ника Вонифатия была отслужена панихида, 
после которой протоиерей Алексий Мороз 
в небольшой проповеди сказал: «Сейчас 

мы с вами помолились об упокоении души 
еще одного апостола трезвости – на этот 
раз светского (перед этим была отслужена 
панихида на могиле священника Александра 
Васильевича Рождественского (1872–1905), 
который еще в самом конце XIX столетия по-
ложил начало делу православной трезвости 
в Санкт-Петербурге. – К.Б.). Это великий 
ученый, хирург Федор Григорьевич Углов, 
ушедший от нас в минувшем году. Вся его 
долгая жизнь, а прожил он почти 104 года, 
была преисполнена поистине подвижни-
ческим трудом во имя трезвости русского 
народа… Дело Углова подхватили сотни 

и сотни, а затем и тысячи людей по всей 
стране. Вновь, после многих десятилетий 
забвения в 1980–1990-е годы, возродилось 
в России трезвенническое движение, и ряды 
трезвенников с каждым годом все множатся 
и множатся»[6].

Ксения Балакина
5 октября 2009 г.

[1] Углов Ф.Г. Сердце хирурга. М., 2007. С. 576.
[2] Там же. С. 543–544.
[3] http://www.uglov.tvereza.info/pub/doklad/

dzerzhinsk1981.html
[4] Углов Ф.Г. Сердце хирурга. С. 532.

[5] Там же. С. 551–552.
[6] http://www.rusk.ru/svod.php?date=2009-01-06
h t t p s : / / p r a v o s l a v i e . r u / 3 2 1 5 7 .
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Поздравляю всех соратников с 119 годов-
щиной со дня рождения Учителя! 

Собираем предложения – как по всей стране 
провести мероприятия, посвящённые 120-ле-
тию Ф.Г. Углова. Ждём, пишите, звоните. 

Директор Фонда Ф.Г.Углова- Новгородова 
Алена Викторовна. тел 8(495)641-02-69, почта 
director@uglov-fund.ru
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В своей книге  «Половой вопрос» 
А. Форель еще в начале века пи-
сал: «Потребление алкоголя – это 
искусственно вызванный нарост, 
удручающий род человеческий. 
Этот нарост нужно просто выре-
зать. Полное устранение алкоголя 
принесет только пользу, так как 
оно не принадлежит человеческой 
природе».

Еще в 1910 году был опубли-
кован опыт 17-летней работы 
специальной комиссии, куда вхо-
дили крупнейшие ученые, медики 
и общественные деятели России. 
В решении этой комиссии было 
сказано, что алкоголь является 
ядовитым  и наркотическим ве-
ществом, разрушающим образом 
действующий на все ткани и ор-
ганы, особенно на мозг и репро-
дуктивную сферу. Нет таких доз и 
такой степени разведения, которые 
были бы безвредны для человека, 
поэтому выводы комиссии были 
однозначны: алкоголь не должен 
употребляться, а его производство 
и продажа должны быть запрещены 
государством. Введенный вскоре 
после этого сухой закон, более 10 
лет благополучно действовал в 
тогдашней России. За этот период 
сократилось количество больных, 
опустели тюрьмы, настал мир в 
семьях, в домах появился достаток. 
Все эти данные можно проверить и 
по большой медицинской энцикло-
педии и по многим научным трудам 
того времени.  

В 1990 году был опубликован ана-
лиз 353 научных работ, проведен-
ных Всемирной организацией здра-
воохранения в мировом масштабе,  
в которых последствия потребления 
алкоголя были разделены на три 
группы: социальные, психологиче-
ские и физические последствия. По 
всем трем параметрам выявились 
очень тяжелые и многочисленные 
последствия, смертельно опасные 
для психологического, социального 
и физического здоровья общества. 
Ни в одной из этих работ не было 
указано ни одного примера по-
ложительного влияния алкоголя 
на человека. Почему же замал-
чивают эту правду об алкоголе те 
средства массовой информации, 
которые столь яростно убеждают 
своих читателей, зрителей и слу-
шателей в обратном? В результате 
этой оголтелой пропаганды уже не 
считается зазорным 17-летней де-
вушке или подростку идти по улице 

с бутылкой или банкой пива, да и  
солидные люди наивно пытаются 
утолять жажду этим отравляющим 
веществом.

Наша семья редко смотрит теле-
визор, но когда мы все-таки включа-
ем его, всякий раз негодуем: такой 
разнузданной, поголовной  пьянки, 
такой беспардонной демонстрации 
лжи, льющейся из рекламных ро-
ликов, пропагандирующих такой 
страшный яд и наркотик, которым 
является пиво, не было  ни в одной 
стране мира ни в какие времена. 
Сознательно происходит такое спа-
ивание России или по недомыслию?

Я не случайно назвал пиво опас-
нейшим ядом и наркотиком. Опре-
делять это алкогольное изделие 
напитком и твердить о его полезно-
сти можно лишь по глупости или из 
корысти.  Давно доказано, что пиво, 
реализуемое сегодня на всех углах, 
содержит в себе немалый процент 
спирта, или этанола, который во 
всех справочниках и энциклопедиях 
определяется как яд нейротропно-
го, паралитического и протоплазма-
тического действия, разрушающего 
все органы и клетки человеческого 
организма. Научно доказано, что 
наш мозг лишен биологической  
защиты  от алкоголя  и потому че-
ловек способен поглощать его, не 
ощущая опасности. Опасность же 
пива и любого слабоалкогольного 
вещества многократно повышается, 
так как внушенные нам мифы об их 
безобидности подавляют защит-
ный рефлекс, а его потребление 
всячески  поощряется алкоголиза-
торами-человеконенавистниками. 
Иначе не назовешь тех, кто произ-
водит, рекламирует и продает это 
страшнейшее оружие массового 
уничтожения. Чтобы убедиться в 
этом, достаточно вспомнить хотя бы 
печально известный праздник пива 
в Минске, в процессе которого сотни 
напившихся праздничным пивом 
молодых людей передавили друг 
друга в переходе, пытаясь спрятать-
ся от дождя. Вероятно у всех на па-
мяти и недавние события  в центре 
Москвы, когда накачанная пивом 
молодежь крушила все вокруг себя. 
А сколько смертей, преступлений, 
обморожений и несчастных случаев 
констатируют медики  в периоды 
праздников и после них. Любой 
человек знает множество таких при-
меров, но это не останавливает его 
от покупки очередной порции яда, 
так художественно рекламируемого 

по телевидению.
Почему человек поступает вопре-

ки здравому смыслу и элементар-
ному инстинкту самосохранения? 
Да потому, что так влияют на него 
социально - зомбированное окру-
жение и пропагандистские приемы, 
мастерски  использующие механиз-
мы внушения и убеждения.

В одном из недавних номеров 
газеты «Новый Петербург» в статье 
«Не верь, не бойся, не смотри» 
совершенно правильно говори-
лось о том, что мерцающий экран 
телевизора является гораздо более 
мощным гипногеном, чем обычный 
гипноз, когда человеку внушается 
что-то во время сна. Пребывая, 
якобы, в сознательном состоянии, 
человек убежден, что он критически 
анализирует информацию с экрана. 
Ан нет. Просматривая один и тот 
же ролик бесконечное множество 
раз, человек начинает пропускать 
его содержание мимо своего со-
знания, думая в этот момент о 
чем-то другом. Вот тут ловушка и 
захлопывается. Глаза и уши про-
должают воспринимать грамотно 
поданную информацию, которая 
беспрепятственно поступает в наше 
бессознательное, откладываясь в 
долговременной памяти мозга. 

Если учесть, что 30 процентов 
выпитого алкоголя всасываются 
именно клетками мозга, составля-
ющего всего два процента от массы 
тела, несложно представить какая 
паника начинается на главном 
пульте управления человеческого 
организма.  С чем, как вы думаете, 
связан тот факт, что именно после 
потребления пива у человека по-
являются непреодолимые позывы к 
мочеиспусканию, тогда как на такие 
же количества сока или минераль-
ной воды мочевой пузырь реагирует 
совершенно спокойно? Дело в том, 
что процесс образования мочи ре-
гулируется специальным гормоном 
мозга – гипофизом, который отдает 
приказ почкам об уменьшении про-
изводства мочи, когда содержание 
воды в крови опускается ниже опре-
деленного значения. Поступление 
в организм алкоголя нарушает 
этот отлаженный ритм и почки в 
этой ситуации можно сравнить с 
автомобилем, у которого отказали 
тормоза. Они продолжают обильно 
выделять мочу даже при низкой 
концентрации воды в крови. В итоге 
организм обезвоживается и извест-
ный синдром «горящих труб» после 

обильного возлияния, не парадокс, 
а закономерность. 

Прекращается и контроль мозга  
за объемом желудка, и за коли-
чеством и качеством съедаемой 
пищи. Недаром любители пива и 
вина часто имеют избыточный вес, 
одутловатые лица и характерные 
объемы животов, приводящие 
мужчин к гормональному состоя-
нию и облику, схожим с женским 
и наоборот. Кроме того, большое 
количество жидкости вызывает 
серьезное заболевание сердца – 
дистрофию миокарда, так и называ-
емую врачами «болезнью пивного 
сердца». Широко распространено 
и явление пивного алкоголизма 
во всех странах, жители которых 
систематически употребляют даже 
слабоалкогольные пивные изделия. 

Тяжесть потребления пива под-
ростками усугубляется тем, что оно 
быстро ломает естественную защи-
ту организма от алкоголя, пробивая 
дорогу более крепким спиртным 
изделиям и нелегальным нарко-
тикам. Широкое распространение 
детской наркомании и женского ал-
коголизма в нашей стране – прямое 
следствие распространения мифа о 
безобидности малых доз алкоголя 
и безопасности потребления пива, 
вина и шампанского.

 Обидно и то, что пьющий че-
ловек разрушает, прежде всего, 
вновь образованные нейронные 
связи в своем разуме, которые он 
нарабатывал в процессе упорного 
труда и обучения. А если учесть, 
что присутствие алкоголя в мозгу 
обнаруживается и через 20 суток у 
мужчин, и еще в течение 70 дней у 
женщин, можно смело вычеркивать 
эти дни и недели из полноценной 
жизни. Ничего принципиально ново-
го невозможно познать и создать, 
пока мозг ведет отчаянную борьбу 
за сохранение живых клеток и вы-
ведение нейронов, погибших или 
изуродованных алкоголем. Чтобы 
избавиться от этого балласта мозг 
собирает и «склеивает» вместе 
погибшие клетки, выводя их в виде 
тромбов по сосудистой системе. 
На их месте образуются пустоты, 
мозг усыхает и это хорошо известно 
всем патологоанатомам, утвержда-
ющим, что «явление сморщенного 
мозга» наблюдается практически 
у всех пьющих людей уже через 
4 года «умеренного» потребления 
алкоголя, независимо от количе-
ства и частоты выпивок. Не менее 

опасно для организма и поведение 
покидающих мозг клеток, которые 
в виде склеенных вместе эритро-
цитов буквально протискиваются 
по сосудам. Любой спазм, стресс, 
перепад температур, - и тромб мо-
жет застрять на любом из участков 
своего пути, перекрыв поступление 
питательных веществ, жидкостей 
и кислорода в жизненно важные 
органы. Инфаркты, инсульты, тром-
бофлебиты, атрофия зрительных 
и слуховых анализаторов, потеря 
памяти, речи, координации, опас-
ность рождения неполноценного 
потомства, бесплодие, импотен-
ция, – вот неполный список по-
следствий, вызываемых приемом 
«умеренных» доз пива, вина или 
шампанского.

Если же человек имеет хоро-
шую сосудистую систему, которой 
удается благополучно протолкнуть 
и довести до цели мертвые ней-
роны, то знайте: сливая за собой 
воду из бачка унитаза по утрам, 
вы смываете вместе с ней и свои 
мозги. Именно через мочеполовую 
систему покидают организм наши 
самые умные клеточки.

Напомню, что две бутылки пива 
или 750 грамм вина губят более 
7000 активно работающих нервных 
клеток. Бутылка пива, согласно ме-
дицинским исследованиям, заметно 
снижает физическую и умственную 
работоспособность на несколько 
недель. И даже полстакана пива (5 
грамм алкоголя) снижает остроту 
зрения, вызывает в человеческом 
организме неизбежные изменения, 
которые, постепенно накапливаясь, 
приводят к тяжелым, а нередко и 
неизлечимым заболеваниям. 

Вопреки призыву известного по-
эта Р. Гамзатова, я убежден, что 
человек не должен пить никаких 
алкогольных изделий, нигде, ни с 
кем, никогда и нисколько.

Сам я не употребляю спиртное ни 
в каких видах и количествах. Я не 
представляю, зачем такой праздник 
как Новый год встречать в обществе 
ядов и наркотиков, которыми, не-
сомненно, являются шампанское, 
пиво и все прочие алкогольные из-
делия. Я лично планирую встретить 
свой 99 Новый год в окружении 
жены, детей, внуков и правнуков за 
праздничным и совершенно свобод-
ным от алкоголя столом.

Впервые опубликовано в газете 
«Соратник» № 3(86) за 2003 г. – ред.

Предисловие
Как ни тяжела и безрадостна бывает вре-

менами наша жизнь, думать о скором конце 

страшно. Расставаться с ней никак не хочется. 
Все-таки жизнь лучше, чем смерть... Жизнь 
– это солнце и свет, это друзья, знакомые, 
это близкие и родные люди, с которыми так 
хорошо быть рядом, хотя они и огорчают нас 
иногда. Нет, надо жить во что бы то ни стало.

Это стремление к жизни при любых ус-
ловиях, этот страх перед смертью, когда не 
знаешь, что тебя ожидает ТАМ... Помните, у 
Л. Tолстого в рассказе «Старик и смерть»?

Старик, обремененный годами и нуждой, с 
трудом несет тяжкую ношу. Изнемогая под ее 
тяжестью, он восклицает: «Где же ты, смерть 
моя?! Приходила бы поскорее!..» А смерть 
тут как тут, явилась со своей острой косой: 
«Старик, ты звал меня? Зачем?» Старик, 
увидев так близко смерть, испугался и, забыв 
о своей нужде и тяжелом труде, воскликнул: 
«Я звал тебя, чтобы ты помогла мне нести 
мою ношу!»

Подобное мы нередко видим и в жизни. 
Утомленные нуждой и тяжелым трудом люди 
говорят: «Как трудно жить! Хотя бы смерть 
пришла поскорее!» Но когда смерть действи-
тельно подходит близко, мало кто радуется 
ее приближению.

Как врач могу сказать, что наблюдая людей 
в тот трагический период их жизни, когда 
смерть вот-вот придет, в момент между Жиз-
нью и смертью, я ни от одного человека не 
слышал, что он хочет умереть. Нет! Только 
жить! Пусть будет трудно, пусть будут боли 
– жить, жить во что бы то ни стало! «Доктор, 
спасите!»

Но боясь смерти, дорожим ли мы своей 

жизнью? Бережем ли ее? К сожалению, мы 
часто относимся к своей жизни по поговорке:

«Что имеем – не храним, потерявши – пла-
чем». Только в этом случае плачем не мы, а 
наши близкие, родные, которые нас любили 
и которым мы дороги...

В молодые годы, когда жизнь так прекрасна, 
мы ею, обычно, совсем не дорожим. Почему? 
Да потому, что пока человек молод и здоров, 
ему кажется, что жизнь бесконечна. А смерть? 
Это, конечно, нечто страшное!.. Но когда еще 
это будет?! Поэтому о ней лучше не думать!

Да и в зрелом возрасте человек как-то не 
заботится о своей жизни. Живет и живет, а о 
том, чтобы поберечь ее, просто не думает.

Почему же человек так беспечно относится 
к своей жизни? Не потому ли, что она ему 
легко досталась?! Ведь мы обычно дорожим 
тем, что нам достается с трудом.

...Незаметно пролетает время в мелочах и 
повседневных заботах. Не успеешь оглянуть-
ся, а тебе уже перевалило за 40..., за 50..., 
маячит уже 60. А там? – уходи на пенсию!

Человеку мало века
Федор Григорьевич Углов.

Будем жить дольше, чем другие.
Станислав Ежилец. 

Продолжение на стр.7

Про кружку пива, фужер шампанского и Новый год
(из интервью С.И. Троицкой под общим заглавием «Советы доктора Углова»)

Продолжение, начало на стр.5



Говоря о здоровье, мы должны 
думать не только о физической 
стороне, но и о его умственных и 
духовных аспектах.

Все мы хотим жить долгой, 
здоровой и счастливой жизнью. 
Это замечательная цель, ибо мы 
были сотворены, чтобы жить веч-
но. Господь дал всем право жить 
120 лет, при этом, не болея и не 
старея. Проведены медицинские 
исследования организма здорового 
человека (период его полного со-
зревания 20 лет), и определен его 
десятикратный запас прочности 

жизненных сил, т.е. умножаете 
120 на 10 получается жить нам по-
ложено минимум 1200 лет.!!! (вряд 
ли медики проводили исследование 
на 120-летних долгожителях, по-
тому и приведенный здесь расчёт 
не совсем корректен – ред.)

В истории человечества имеются 
упоминания о долгожителях, жив-
ших до тысячи лет. (встречалась 
информация, что в древности 
было летоисчисление совсем 
другое и эти «тысячи лет» равны 
нынешним 100 – ред)

В природе тоже есть долгожители; 

лиственница сибирская – 900 лет, 
сосна -- 1000 лет, дуб до 1500 лет, 
тисс до 2000 лет.. В принципе При-
рода неумираемая, она постоянно 
обновляется, так и человек, который 
ведет активный трезвый образ жиз-
ни, умственно и духовно работает 
над собой, закаляется в Природе, он 
тоже часть Природы и становится 
неумираемым в семи поколениях 
своего генеалогического древа. 

 Благодаря возрожденной памяти, 
взаимосвязи себя с предками про-
исходит восстановление и возрож-
дение организмом утраченных или 

поврежденных органов и тканей. 
Например ,самовнушение методом 
Шичко, написанное перед сном, 
очень эффективно помогает омола-
живанию мозга, и восстановлению 
памяти. Я пишу дневники с 1958 
года (мне было 15 лет) и с радостью 
читаю дневники, возвращаюсь в 
юные годы. Знаю, что время не течет 
вспять, так же, как течение реки, 
жизнь стремится только вперед Но 
словом, записанным мной перед 
сном, создается хранилище моего 
жизненного пространства, в которе 
я с радостью окунаюсь ежедневно 

и реально ощущаю себя всегда 
молодым!

Ученые подсчитали и отрицатель-
ную «смету расходов» бюджета 
жизни:

На первом месте пьянство и 
сопутствующие, вызванные пьян-
ством, болезни. По статистике, по 
этой причине умирает каждый тре-
тий, т.е. из 120 лет, (данных Богом) 
пьянка и на этой почве соматиче-
ские и психические заболевания 
забирают 40 лет «веселой» жизни.

- 2. Наркомания,20-25 лет, а если 
не удается излечить, такая жизнь 
длится 10 -15 лет и обрывается;
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И вдруг неожиданно осознаешь, что ты 
прожил полвека, что жить-то тебе осталось 
совсем немного... Вот сосед по лестничной 
площадке умер на днях, а ведь ему почти 
столько же, сколько тебе. Твой коллега и 
ровесник давно умер – с честью похоронили... 
А на себя в зеркало погляди: ты же совсем 
седой!

Давно ли по лестнице бегом поднимался. А 
теперь стоишь и ждешь лифта... Как же так? 
Неужели жизнь заканчивается? А ты только 
собирался начать жить по-настоящему... Все 
думалось: вот устроюсь с квартирой..., вот 
прибавят зарплату..., вот сын подрастет... – 
тогда и начнем жить по-настоящему... Что же 
выходит – так и не поживешь, как мечтал? 
Скольких моих сверстников уже нет в живых? 
Скоро, значит, и моя очередь? Есть, правда, 
среди знакомых люди 80-90 лет. Но это же 
такая редкость! И как это им удалось продлить 
свою жизнь и сохранить работоспособность, 
энергию и жизнерадостность?! Что же я рань-
ше этим не поинтересовался? Не упустил ли 
время, когда еще можно что-то сделать, чтобы 
прожить долго? И что именно надо делать?..

И тогда человек начинает читать, искать 
в справочниках, беседовать с пожилыми, а 
особенно со стариками, чтобы узнать, как им 
удалось дожить до таких лет. Может быть, 
они имеют какой-нибудь эликсир жизни или 
что-нибудь о нем знают?

Нет! Нет ни эликсира, ни учебников, ни по-
собий, в которых был бы рецепт долгой жизни.

Я, скажу вам правду, не хочу умирать не 
только скоро, но и вообще – и уж, во всяком 
случае, в ближайшие 20-30 лет. У меня 
еще масса недоделанных дел, несколько 
рукописей лежат незаконченными или еще 
не оформленными. Их надо доделать и по-
пытаться издать. А сколько дел и забот в 
семье! Не так давно женился сын, у него уже 
трое детей. Они еще совсем маленькие – два 
внука и внучка. Надо сыну помочь их вырас-
тить, выучить. В наше время это так трудно! 
Без моей помощи он непременно впадет в 
нужду. Моя святая обязанность ему помочь, 
тем более что он не так давно закончил 
Консерваторию... Правда, он сейчас работа-
ет, но детям от этого не намного легче. Как 
вспомнишь о них – где тут о смерти думать! 
А ведь она, злодейка, не спросит закончил 
я свои дела или нет.

Думы и заботы не только о детях и внуках. 
Располагали с женой: вот дети подрастут, нам 
легче будет, тогда и о себе подумаем. А дети 
чем взрослее, тем больше забот у родите-
лей. А когда же сами-то будем жить, когда о 
себе будем думать? Давно собирались как-
нибудь подкопить денег и съездить с женой 
в Италию. Сам я дважды там был в научных 
командировках; хотел и жену свозить – и все 
не удавалось. Последние года и мысль эту 
из головы выкинул... А тут вдруг как-то ясно 
представилось, что не Италия меня ждет, а 
нечто иное, очень страшное!.. Да и вообще 
я не хочу еще покидать этот мир: я так мало 
жил, так мало наслаждался жизнью! А жизнь, 
как подумаешь, так прекрасна! И почему я до 
сих пор об этом почти не задумывался?! Пред-
ставьте себе: зимой идешь – снег хрустит, 
воробушки по дороге и на тротуаре буквально 
под ногами что-то клюют. Какая красота! А 
летом? Какое великолепие – просто дух за-
хватывает! Ковер из душистых трав, цветы 
самые разнообразные и в поле, и в саду. А 
когда расцветают фруктовые деревья?! – 
Боже! Как это прекрасно!

Как-то мы были весной на озере Иссык-
Куль. Вокруг озера широкой полосой раски-
нулись сады, и все деревья были буквально 
осыпаны белыми цветами. Весь берег был как 
бы покрыт прекрасным белым покрывалом 
из чудесных цветов, над которыми с гулом 
роились пчелы. Разве это можно забыть? 
Такое можно увидеть только на Земле. По-
чему я не сел тогда около этих деревьев и 

не сидел часами, любуясь этой сказочной 
красотой, которая до сих пор стоит перед 
глазами? Нет, не сел. И даже не остановился. 
Отметил, что все это очень красиво и пошел 
куда-то по своим житейским делам.

Как же все-таки мало ценим мы то, что 
имеем! И эту красоту я не увижу, если умру. 
Не увижу этого голубого неба. Страшно по-
думать... Но ведь это может наступить очень 
скоро. Ведь я в таком возрасте, что, судя по 
статистике, мне осталось уже очень немного 
времени. Но я не хочу умирать, я хочу жить 
как можно дольше – до тех пор, пока мне не 
надоест. Может наступить такой момент? 
Думаю, может, но для этого надо прожить 
долго-долго...

Как прожить долго – вот в чем вопрос. Ни 
один ученый пока что не ответил на него 
прямо. Так, может быть, есть какие-нибудь 
косвенные ответы. Надо попытаться найти 
и почитать литературу на эту тему. Не может 
быть, чтобы никто не пытался ответить на 
основной вопрос: как прожить долго?

Но как только возникает этот вопрос, сразу 
же возникает другой: а зачем тебе надо жить 
долго? Вообще, для чего ты живешь? Для 
чего живет человек? Какая у него цель жизни?

Поэтому, прежде чем ответить на вопрос о 
долгой жизни, надо сначала понять: для чего 
ты живешь? Ведь не для того же Бог создал 
человека, чтобы он только ел и пил – это 
было бы слишком похоже на животных. А 
человека и человеческий гений Бог создал 
по своему образу и подобию, отличив его от 
всего живого на Земле, а может быть, и во 
всей вселенной.

«Без высшей цели не может существовать 
ни человек, ни нация, – утверждает Ф.М. 
Достоевский (ППС, т. 24, с. 24, 47, 48). – Тот, 
кто наживается на обнищании народа, кто 
считает богатство и наживу целью своей 
жизни – ценой разорения целого народа или 
одного человека, кто не поставил перед собой 
иной цели жизни, кроме личного обогащения 
– никогда не станет вождем и исчезнет при 
первом призыве к высшей цели, к которой 
пойдут миллионы».

Ф. М. Достоевский не только придавал 
первостепенное значение нравственным 
идеалам, но и подчеркивал их национальный 
характер. А. И. Герцен также считал, что 
каждый народ представляет собой особый 
биологический вид. Поэтому тот, кто стре-
мится перестроить жизнь народа не по его 
национальному складу, а по образу другого 
народа, по образу, при котором легче можно 
грабить и уничтожать народ, прикрываясь 
фальшивыми лозунгами, не может рассчи-
тывать на успех. Скорее всего, он пожнет 
презрение и ненависть, а миллионы пойдут за 
тем, кто укажет пути высокой нравственности 
и любви к человеку. При этом для русских 
должны быть русские нравственные идеалы, 
отличающиеся от идеалов других народов. 
Ибо навязывание русскому народу идеала 
западноевропейских или американских на-
родов, чаще всего чуждых русскому человеку, 
не может найти у него отклика.

Итак, прежде чем начинать борьбу за дол-
гую жизнь, мы должны ответить на вопрос: для 
чего мы живем? Для чего вообще живет чело-
век? Вряд ли можно найти во всей мировой 
литературе прямой и исчерпывающий ответ 
на этот вопрос. Однако если мы внимательно 
ознакомимся с Православием, которого в 
течение тысячелетия придерживался русский 
народ, мы можем, мне думается, довольно 
близко подойти к правильному ответу. За-
поведи Господни определяют первейшие 
обязанности человека перед Богом и людьми: 
не убий, не укради, не прелюбодействуй, не 
сотвори себе кумира и т. д.

Моя мама Анастасия Николаевна, простая 
русская женщина, сибирячка, этот наказ сыну 
выразила, как мне кажется, исчерпывающе. 
Я уезжал в Иркутск, чтобы поступить в уни-
верситет. Дорога дальняя, 1100 км от нас до 

железной дороги. До Иркутска я добирался 
три недели. Беспокоясь обо мне, зная, что 
я раньше, чем через год, не смогу снова 
увидеть ее, она прежде всего думала о том, 
чтобы я вел себя достойно. И она сказала: 
«Сынок, делай людям добро; и делая добро, 
не жди, чтобы тебе сразу ответили тем же. 
Ты сделал добро – и забудь об этом. Но оно к 
тебе обязательно вернется – и именно тогда, 
когда ты в нем будешь особенно нуждаться».

Вот она, народная мудрость, отражающая 
сущность русского человека. Вот ответ на во-
прос: для чего человек живет на Земле? – Для 
того чтобы делать добро. Отсюда вытекает 
все остальное. В этих словах выражена воля 
Господня, подробно изложенная в заповедях. 
Делая людям добро, человек тем самым все 
их выполняет. Представьте себе, что каждый 
человек на Земле строго выполняет этот свой 
долг, поставив его целью жизни. Разве может 
тогда совершиться какая-то подлость или 
нарушение закона?!

Делать людям добро – такая цель жизни 
отвечает самым высоким идеалам и поэтому 
достойна человека, созданного по образу и 
подобию Божьему. Русская православная 
церковь учит: «Прощай своему ближнему, 
борись с врагами Отечества, пренебрегай 
врагами Божьими». В этих немногих словах 
отражена человеческая мудрость. Слова эти 
требуют разъяснений.

В Библии сказано: ударили тебя по левой 
щеке – подставь Правую. А по учению Мо-
исея – око за око, зуб за зуб. Какой же Путь 
правильный? Конечно, когда тебя ударили 
по левой щеке, подставить правую – дело 
непростое. Этот поступок надо серьезно 
обдумать. Но если его рекомендует Би-
блия, он не может быть необоснованным. 
В Библии сказано: «Если тебя ударили по 
левой щеке...» Почему по левой? Да потому, 
что тот, кого ударили в ссоре, был также в 
какой-то степени не прав. Ведь очень редко 
бывает так, чтобы один был прав полностью, 
а другой полностью не прав. В какой-то мере 
правы и не правы оба: один больше, другой 
меньше. Предположим, что больше правды 
на стороне обиженного. Если он подставит и 
правую щеку, как на это отреагирует обидчик? 
Маловероятно, чтобы он ударил и по правой 
– то есть совсем невиновного. Скорее всего, 
как в случае с князем Мышкиным («Идиот» 
Ф. И. Достоевского), он почувствует и свою 
неправоту, свою грубость, и великодушие 
своего противника. Может быть, он сам по-
старается смягчить, загладить свою грубость, 
может быть, устыдится своего недостойного 
поведения. В результате инцидент будет ис-
черпан, зло не получит развития.

Зло – страшное, губительное чувство, не-
сущее разрушение, в первую очередь, своему 
носителю, а затем и всем окружающим.

Какие последствия может иметь злой по-
ступок, если обиженный последует учению 
Моисея? Твой сосед ударил тебя по левой 
щеке. Ты за это выбил ему зубы. Он тебе вы-
бил глаз. Ты ему поломал ноги. И так далее – 
пока конфликт не завершится гибелью одного, 
а то и обоих «спорщиков». В обществе, где в 
обычаях кровная или родовая месть, в драку 
вмешиваются родственники, они убивают 
убийцу или близкого ему человека. Семья 
этих людей не остается в долгу – и так без кон-
ца, до полного взаимного уничтожения. Такая 
кровная месть долгое время существовала на 
Кавказе, она привела к уничтожению целых 
народов. С приходом на Кавказ советской 
власти был издан закон о смертной казни за 
кровную месть, и только это приостановило 
взаимное уничтожение. Еще и сегодня, спустя 
80 лет после введения этого указа, некоторые 
народности составляют два-три аула. А в 1917 
году от них оставались считанные единицы. 
В Дагестане, например, проживают люди 32 
национальностей, люди говорят на разных 
языках, не понимая друг друга. А ведь не-
которые из этих народностей имели вековую 

историю – и из-за кровной мести оказались 
близки к полному уничтожению.

Весь трагизм обычая кровной мести с 
огромной художественной силой и убеди-
тельностью показал М. Ю. Лермонтов в своей 
поэме «Хаджи Абрек» – этот пример зла, 
несущего беспощадную гибель враждующим 
сторонам.

Но возьмем зло в повседневной жизни. 
Человек, только еще решивший сделать зло 
другому, уже переживает его внутри себя. А 
зло – это такое чувство, которое, поверьте 
мне, разрушает всю нервную систему, начи-
ная с высших сфер мозговой деятельности. 
Вот человек сделал зло – у него появляется 
чувство злорадства. Это чувство еще более 
губительно для его нервной системы. А тут 
еще обиженный отреагирует на принесен-
ный урон. Теперь обидчик сам превратится 
в обиженного. Разрушается не только его 
нервная система, но и мозг, и вся духовная 
жизнь. Он этим больным, перевозбужденным 
мозгом обдумывает, как бы сделать своему 
противнику какое-то еще большее зло... 
И таким образом, живя в атмосфере зла, 
человек очень быстро сам разрушает свою 
нервную систему, в том числе и ту ее часть, 
что ведает функцией внутренних органов: 
сердца, легких, почек, эндокринных желез и 
т. д., которые перестают нормально работать. 
Это вызывает разрушение всего организма. 
Человеку, находящемуся в злобном экстазе, 
кажется, что он силен и здоров и готов вести 
беспощадную борьбу с «обидчиком», но 
незаметно для него самого силы его убы-
вают. Такой человек может легко заболеть 
и умереть очень рано от любой случайно 
возникшей болезни. В результате злые люди 
долго не живут. И пока они не поборют в 
себе зло, пока не перестроят себя на добро 
к людям, в том числе и к тем, к которым они 
питали недобрые чувства, борьба за долго-
летие бессмысленна. Что бы мы ни делали 
для такого человека, зло окажется сильнее 
и приведет его к ранней гибели.

Поэтому все, что мы будем говорить о пу-
тях достижения долголетия, не относится к 
злым людям – для них наши рекомендации 
бесполезны. Мне могут возразить: есть люди, 
сделавшие много зла окружающим и живущие 
долго – хотя их и немного. Почему живут эти 
единицы? Надо думать, здесь распорядился 
высший Разум...

Надо сразу оговориться, что убийства и 
ранения, наносимые при защите Отечества, 
не относятся к злым поступкам. Помните, в 
Писании сказано: «Прощай своему ближнему, 
борись с врагами Отечества, пренебрегай 
врагами Божьими?» Защита Родины – это 
дело Божье и не является преступлением 
ни перед Богом, ни перед людьми.

Как же действует на организм человека 
добро? Нет более благотворного действия – и 
не только на человека, которому это добро 
предназначено, но, в первую очередь, на 
человека, его совершающего. Душа человека, 
решившего сделать доброе дело, уже при 
одной мысли об этом наполняется радо-
стью. Эта радость расцветает по мере того, 
как человек видит результаты содеянного. 
При этом человек, которому сделано добро, 
скорее всего, не захочет остаться в долгу и 
постарается ответить добром на добро. Тот 
и другой будут рады и счастливы, что благо-
творно влияет на нервную систему. От своего 
и ответного добра укрепляется и омолажива-
ется весь организм человека. Такой человек 
легко и с пользой для себя воспринимает 
все советы, направленные на укрепление 
здоровья и продление полноценной жизни.

Все эти заповеди я привел не зря. Они – 
незыблемы. Благодаря им русский народ 
сохранил и Родину, и себя самого.

Редакция имеет намерение опубликовать 
эту книгу по главам в номерах нашей газе-
ты в течение 2023-2024 годов, если наши 
читатели поддержат нас – ред.

Как прожить здоровым тысячу лет!

Продолжение, начало на стр.6

Продолжение на стр.8

Отголоски слёта
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- 3. Курево забирает минимум 10-
15 лет жизни, а скольких еще они 
рядом  отравили, в особенности 
детей, это трудно посчитать;

- 4. Сердечно-сосудистые забо-
левания, онкология, травмы – за-
бирают в среднем 15 лет жизни;

- 5. Уклонение от физкультуры, 
нарушение режима сна и активного 
отдыха на природе, забирает еще 
10-15 лет;

- 6.  «Плата» за каждый килограмм 
лишнего веса – 0,8 года;

- 7. За безбрачие, отсутствие 
регулярной половой жизни, – 8 лет;

- 8. За безобразное, беспорядоч-
ное питание в среднем 8-12 лет;

- 9. Плата за проживание в боль-
шом городе (год за обитание в по-
пуляции численностью миллион),  
– 10 лет.

Существуют и менее значимые 
статьи «расходов»: 3 года,– рас-
плата за сидячую профессию, 4 
года, – за сон более десяти часов 
в сутки, 5 лет – за регулярные на-
рушения личной гигиены и другие.

Как видим, в короткой, болезнен-
ной жизни человек повинен сам, где 
примерно 80 процентов зависит от 
твоего образа жизни, и при этом обя-
зательно вследствие триединства; 
тела, души и духа, на 20 процентов 
– от наследственности.

Дорогие соратники, я к вам об-
ращаюсь, как к более продвину-
тым, ведущим трезвый и здоровый 
образ жизни. Конечно, нам будет 
легче уберечь и укрепить здоровье, 
(физическое и духовное), чем за-
ниматься лечением болезней, что 
делают врачи.

Человечество давно осведомле-
но, что человек триедин; дух ожив-
ляет душу, душа оживляет тело.

Рис.1
Посмотрите на рисунок. Три рав-

ноценных круга, переплетающихся 
между собой, типа олимпийских 
колец. Получается, что три круга 
(дух, душа, тело) находятся в равно-
весном состоянии, т.е. человек 
находится в гармонии с внешним 
миром и с самим собой. Что мешает 
человеку быть здоровым, счастли-
вым, жить в любви к ближнему, к 
Богу, и к Природе. Во-первых мало-
верие, во-вторых – леность в работе 
над собой и в-третьих – незнание 
законов мироздания.

Схема трех векторов, в виде 
равнобедренного треугольника, где 

вектор А –это духовная энергия, 
направленная к душе, вектор С – это 
духовная энергия, направленная к 
телу. При таком замкнутом постро-
ении векторов, получается полное 
равновесие всех энергий, и человек 
прибывает в состоянии любви и гар-
монии, он, человек, здоров душой 
и телом на сто процентов!

Рис.2

Посмотрим на второй рисунок. В 
этом случае, если нет согласования 
трех векторов, из-за отклонения 
направления душевной энергии 
от направления, данного духом, 
то данное размыкание порождает 
дисгармонию внутреннего мира че-
ловека. Эта дисгармония является 
следствием отсутствия работы над 
собой. Это порождает; во-первых, 
неправильное направление в жизни 
человека, обрывается связь с Богом 
и с Природой. Во-вторых, посто-
янное истечение беспорядочных 
энергетических потоков, являю-
щейся причиной всех болезней. 
В-третьих, его замусоренное созна-
ние не позволяет отличить  Добро 
от зла. И дисгармония усиливается 
в последнее время. Пример тому 
конфликты и войны между брат-
скими народами России и Украины, 
со славянскими народами Европы, 
не говоря уже о семерке капстран.

Но тело человек получает от ро-
дителей, в ДНК человека уже изна-
чально заложена информация о его 
родителях, предках и дух человека 
формируется в семи поколениях. 
Таким образом, в человечестве 
заложен грех на неправильное 
направление в своем развитии 
из-за отхода от своего духа и от 
Бога. Восприятие мира происхо-
дит в искаженном виде, получив 
вредные привычки, вследствие 
замусоренного сознания. Человек 
по телу подобен зажженной свече, 
свеча должна сгореть, но душа бес-
смертна, потому и попечение наше 
должно быть более о душе, нежели 
о теле. Человек обязан жить по за-
конам Природы, т.к. в нашей душе 
происходят те же процессы, что и 
во Вселенной.

Чтобы быть всегда молодым, 
энергичным, жизнерадостным – 
надо жить в биоритмах Природы; 
вовремя ложиться спать и вставать 
с рассветом солнца. Энергия из 
космоса льется постоянно в виде 
разнообразных солнечных лучей 
и зарождается жизнь на планете 
Земля! Происходит биологический 
процесс фотосинтеза – образо-
вание органических веществ с 
увеличением химической энергии 
в растительном мире и в человеке. 
Благодаря фотосинтезу в атмос-

фере Земли появился кислород, 
возник озоновый слой, создались 
условия для жизнедеятельности.

В светлое время, в результате 
фотосинтеза, растительный мир 
выделяет кислород и поглощает 
углекислый газ, а в ночное время 
процесс обратный – растительный 
мир питается кислородом выделяя 
углекислый газ, в то же самое время 
корневая система обеспечивает 
растения водой.

В далекие времена, когда не было 
еще цивилизации, девственный 
лес и чистая вода обеспечивали в 
полной мере жизнедеятельность 
флоры и фауны. Но в связи агрес-
сивным вторжением человечества 
в Природу, баланс органических 
веществ изменился не в нашу 
пользу, так углекислый газ СО2 был 
в пределах 6%, сейчас катастрофи-
чески мало – 0,03%.

По этой причине возникают 
проблемы с содержанием воды в 
организме в пожилом возрасте. 
Проходили исследования профес-
сора, заведующего лабораторией 
долголетия Национального инсти-
тута здоровья человека в Санкт-
Петербурге, Волкова Владимира 
Владимировича, он сообщает:

«С потерей воды мы теряем 
жизнь, чем старше человек ста-
новится, у него теряется воды до 
50%, а у новорожденного в наличии 
90% сохраняется. Время в биоча-
сах Земли идет по спирали и что 
характерно, каждый последующий 
виток никогда не повторяет виток 
предыдущий. Это связано с дви-
жением Солнца по орбите вокруг 
реликтового излучения Вселенной. 
С момента рождения человека, вит-
ки жизненной спирали становятся 
все шире и шире, пока не дости-
гают своего максимума к моменту 
прекращения роста (20 лет). Это 
тот момент времени, когда объем 
и вес клеточной массы перестает 
нарастать, фильтрующая способ-
ность биофильтров гаснет. С этого 
момента витки спирали жизни каж-
дого из нас неуклонно суживаются 
и вытягиваются в штопор», т.е. пре-
ждевременная старость и смерть».

Но эта проблема для тех, кто 
ленится и не работает над собой. 
Да, все болезни в организме по 
единственной причине -- в дефи-
ците воды и ионов водорода. Для 
наших клеток вода является средой 
обитания и при дефиците воды, 
клетки морщатся и гибнут. Неужели 
Господь не предусмотрел такой 
дефект в движении Земли,– в спи-
рали времени. Я полагаю, что дело 
не в спирали времени, а в том, что 
наши старики по жизни в прошлом 
находились «в пьяной спирали». 
Мы, трезвенники знаем, что при 
систематическом потреблении 
алкоголя, в организме все органы 
деградируют и в особенности мозг.

Конечно, деградация органов 
оставляет отпечаток на лице. Ал-
коголь забирает воду из организма, 
даже есть выражение пожилых 
пьяниц после пьянки:– «дай воды 

попить, а то мои трубы горят» 
Вот почему у пьющих людей рано 
начинают проявляться на лице 
алкогольные признаки «спирали 
времени».

Второй момент. В.В. Волков 
не затронул жизненно важную 
экологическую тему; на планете 
Земля – дефицит углекислого газа. 
В реликтовую эпоху, когда кругом 
был девственный лес и чистейшая 
вода углекислого газа СО2 было 
6%, сейчас же, когда уничтожили 
леса и захламили воду, СО2 стало 
0,03%.,т.е. дефицит СО2 приводит к 
спирали времени. СО2 – это произ-
водный элемент кислорода и воды 
в организме, он как раз и сохраняет 
воду, образуя в реакции угольную 
кислоту НСО3. Надо накапливать в 
организме СО2,правильно дышать, 
питаться растительной пищей и 
чистой водой и дефицит ионов 
водорода исчезнет.

Спираль времени превращается 
в кольцо времени. Как в песне;- «а 
у кольца нет начала и конца». Вот 
бессмертная идея – жить здоровым 
тысячу лет! Я сегодня здоровый 
счастливый Человек, и завтра мне 
будет также хорошо как сейчас и 
даже лучше!

Соратники! Так как, вы все почти 
сознательные трезвенники вам 
надо поменять образ жизни в пи-
тании, а именно:

1. Устранить дефицит воды в ор-
ганизме следующим образом: пить 
чистую, отстоенную, некипяченую 
воду, потому что в Н2О в полной 
мере сохраняются ионы протона, 
водорода, кислорода . В кипячен-
ной воде, чае, кофе, минеральной, 
газированной, тем более в пиве. 
ионы улетучиваются.

2. Питаться растительной пищей, 
там чистый кислород и вода, напря-
мую фотосинтез идет в кишечник. 
Вот где спасение, питаться солнеч-
ной энергией, в живых продуктах 
ионы водорода, которые так необ-
ходимы для продления жизни! Че-
ловек во плоти построен из клеток 
животного происхождения и чтобы 
долговечно и бессмертно работали 
биофильтры клеточного организма, 
человеку надо вернуться к жизни 
естественного человека, – живот-
ную клетку надо питать солнечной 
энергией, т. е. жить фотосинтезом, 
вырабатываемым растительным 
миром в клетке человека.

3. В организме также дефицит 
углекислого газа СО2, чтобы на-
полнить организм в полной мере, 
надо дышать по системе доктора 
Бутейко из Новосибирска. Система 
волевой ликвидации глубокого ды-
хания (ВЛГД). Дышать в следующем 
соотношении: 1 – вдох, 2 – пауза, 4 
– выдох.  В таком режиме кислород 
полностью переваривается в угле-
кислый газ. Что он дает: снимает 
напряжение и расширяет сосуды. 
Регулирует кислотно-щелочное 
равновесие. Нормализует давле-
ние крови. Возрастает иммунитет 
за счет качественного гемоглобина.

4. Люди, в основном, едят мерт-
вый продукт; варят, жарят, мари-
нуют, коптят, солят, добавляют 
сладости, химические добавки, где 
отсутствуют органические веще-
ства; ионы водорода и кислорода, 
угольной кислоты и углекислоты, 
что приводит к раннему старению 
и болезням.

5.Надо вернуться к Истине, соз-
данной Творцом Вселенной ,жить по 
его законам Господь никому смерти 
не давал, а сказал:-- «живите по 
образу и подобию моему»

Предоставляю Вам, дорогие 
соратники, мои Правила жизни, 
которым следую с радостью и 
осознанно.

- Полный отказ от алкоголя, таба-
ка, чая, кофе, и других наркотиков.

- Пишу ежедневно перед сном 
позитивные мысли в дневник, где 
ставлю цель на выполнение.

- Соблюдать режим питания, 
сна, работы, активного отдыха на 
Природе.

- Питаюсь вегетарианской пищей, 
пью не кипяченую кремневую и 
талую воду.

- Закаляю свой организм в лю-
бое время года; два раза в день 
обливаюсь водой из колодца, еже-
дневно бегаю босиком, раз в неделю 
русская баня, ежедневно выполняю 
белоярские упражнения (увеличи-
вается кровоток по натянутым мыш-
цам в два раза, что увеличивает 
количество питательных веществ, 
и воды, и энергии).

- Терплю с пятницы до воскре-
сенья без еды,– это мой праздник 
души и тела.

- Делаю профилактику моему 
организму ежедневно! дыхатель-
ная гимнастика, соляризация глаз, 
массаж, посты.

- Освободи голову от мысли о 
болезнях, недомоганиях и смерти, 
это моя победа.

- Береги и помни род свой, чти 
родителей, будь полезен людям.

- Управляй своими мыслями и 
словами, выражай их в сознатель-
ной трезвости.

- Люби врагов своих, как Господь 
любит всех людей.

- Проясняй свое сознание по-
стоянно, корректируй свое миро-
воззрение на созидание.

И в заключение напишу мое само-
внушение, которое ежедневно пишу 
перед сном.

Я нахожусь в отличном располо-
жении духа! У меня сильная воля 
и твердый характер, добрая душа.

Я живу молодой здоровой энер-
гичной радостной счастливой 
Божественной трезвенной жизнью 
в полном духовном комфорте, в 
полном здравии, в полном благо-
получии тысячи лет!

Жизнь! Жизнь! Жизнь!
Владимир Вальтерович Куркин,

председатель общероссийской 
ОО «Объединение Оптималист»,

профессор, МАТр,
valterovich-43@mail.ru

Продолжение, начало на стр.7

Благодаря вашей поддержке, соратники, 
последние три года я занимаюсь защитой 
Трезвости профессионально. До этого 10 лет  
занимался этим в свободное от работы вре-
мя. Теперь, благодаря серьёзной поддержке 
соратников, времени для этого больше и по-
лезных дел стало больше. Это отчёт и для 
меценатов, и просто для всех соратников по 
нашему трезвому движению.

Август + сентябрь:
- лекция для юных предпринимателей из 

лагеря Batyrev.Camp в Доброграде (Влади-
мировская обл.);

- два урока Трезвости для ребят из ЛНР в 
детском лагере Ромашка (Ростовская обл.);

- выступление для посетителей православ-
ной ярмарки (Волгодонск, Ростовская обл.);

- лекция для 2 и 3 курса педколледжа 
(Волгодонск, Ростовская обл.);

- 6 уроков Трезвости и лекций в трёх школах 
Альметьевска (Татарстан);

- лекция для всех старшеклассников Камен-
ска-Шахтинского (Ростовская обл.);

- лекция для старшеклассников двух школ 

Донецка (Ростовская обл.);
- лекция со студентами профессионального 

училища №50 (Донецк, Ростовская обл.);
- семинар «Защита Трезвости» в Красно-

даре;
- встреча с школьниками – участниками 

будущей команды добровольцев «Общее 
Дело» (Донецк, Ростовская обл.)

- доклады и семинар для специалистов ад-
министраций и школ на форуме «Территория 
Трезвости» (Якутия);

- 5 уроков Трезвости и лекций для школь-
ников Якутска и трезвых сёл республики;

- встреча с директорами всех школ города 
Якутска;

- лекция для 1-го курса педколледжа (Нам-
ский улус, Якутия);

- встречи с взрослым населением трезвых 
сёл (Якутия);

Помимо этих очных мероприятий с аудито-
рией чуть больше 2 тысяч человек, были ещё 
мероприятия дистанционные с охватом мно-
гих десятков тысяч зрителей и слушателей:

- участие в теле- и радиопрограммах на 

каналах: Дон-24, Радио-Саха, ВГТРК-Якутия, 
Якутия-24, в том числе за последнюю «не-
делю ТВ и радио» 3 радиостанции и 2 теле-
канала:

•Программа «Актуальное интервью» на 
телеканале Якутия-24;

•Получасовой подкаст на радио Саха 
(Якутия);

•Прямой эфир на Авторадио-Иркутск Show 
more.

- 7 прямых эфиров в миллионной зож-
группе (10 авг, 17 авг, 24 авг, 30 авг, 7 сент, 
15 сент, 21 сент)

- 3 новых видео на канал в Ютубе «Учитель 
Трезвости»

- десятки людей на мини-курсе и несколько 
человек на моём индивидуальном курсе со-
знательной Трезвости

- ряд публикаций в СМИ про мою систему 
воспитания сына (Комсомольская правда, 
Мэйл.ру, Дон-mash)

- около тысячи постов по теме защиты 
Трезвости на моих страницах в соцсетях и 
разных группах ВК. Всем рекомендую груп-

пу поддержки моей деятельности «Учитель 
Трезвости Виктор Пономарев» https://vk.com/
victor.ponomarev.

Благодарю тех, кто помогает вести про-
светительскую деятельность на професси-
ональной основе. 

Рассчитываю на вашу поддержку и в даль-
нейшем, т.к. именно возможность полностью 
погружаться в работу даёт мощный результат. 
Те, у кого есть такая возможность, могут 
связаться со мной по тел. 988-518-28-23 или 
e-mail: victor.ponomarev@mail.ru для полу-
чения реквизитов.

Виктор Александрович Пономарев,
учитель трезвости,

victor.ponomarev@mail.ru

Желательно, соратники, чтобы и у вас 
получалась просветительская деятель-
ность и сотрудничество со СМИ подобной 
интенсивности. Но для этого нужно, по 
возможности переходить на работу на про-
фессиональной основе, находя источники 
финансирования – ред..

Итоги тихого августа и ураганного сентября
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Шансы измениться еще естьЯ родилась и выросла в Киргизии, 
где ещё малыми детьми оказались 
мои родители в силу известных 
исторических событий – Октябрь-
ской революции 1917 года и по-
следующей Гражданской войны.

На протяжении своей истории 
киргизы прошли через разные ис-
пытания и территориальные войны. 
Вхождение России в состав Рос-
сии завершилось к 1876 году. Как 
утверждали советские  историки, 
это был добровольный акт, так как 
местные элиты искали сильного 
покровителя и приняли решение 
обратиться к русскому царю с 
просьбой принять их в состав Рос-
сийской империи. Особенностью 
российской колониальной политики 
было то, что целью было не вы-
качивание ресурсов и подавление 
местного населения, как в западной 
модели. Наоборот, национальным 
окраинам помогали развиваться, 
делились тем, что имели сами.

В СССР такая политика приобре-
ла ещё более выраженные черты. 
Создавались условия для развития 
национальной культуры, языка, 
образования, экономики, роста 
благосостояния народа. И это при-
носило свои плоды. Однако, как и 
другие республики СССР, Киргизия  
прошла через «раскулачивание» и 
репрессии, накопились проблемы 
административно-командного сти-
ля управления, что стало тормозом 
в дальнейшем развитии. В резуль-
тате 31 августа 1991 года Киргизия 
провозгласила независимость 
от СССР. Пройдя через кошмар 
перестройки-катастройки, нищету и 
разруху, республика выстояла и до-
стойно отстраивает свою государ-
ственность. Пора и нам поучиться 
у киргизов, как надо жить.

Предметом моего исследования 
является демографическая ситуа-
ция в Киргизии и в России. Цель – 
сравнить и понять, что мы делаем 
не так, и чему следует поучиться у 
киргизов. Сегодня ни для кого не 
секрет, что в России на протяжении 
последних десятилетий наблюдает-
ся демографическая катастрофа, 
так называемый «русский крест». 
Причём, самой страдающей сто-
роной является именно русский 
государствообразующий этнос. 
После демографического провала 
90-х годов в результате принятых 
мер государственной поддержки, 
введения материнского капитала, 
процесс вымирания населения был 
приостановлен и даже наметилась 
кратковременная тенденция к росту 
рождаемости над смертностью. 
Однако радикально ситуация так 
и не изменилась, потому что глав-
ная причина не устранена. А это, 
прежде всего, ложные взгляды и 
ценности, которые в последние 
десятилетия утвердились в нашем 
обществе.

По данным Росстата, за первое 
полугодие в 2023 году убыль насе-
ления РФ превысила 272,5 тысяч 
человек.  Следует ожидать, что 
в 2023 году мы сможем потерять 
около 600 тысяч человек. Сегодня 
умирает в полтора раза больше, 
чем рождается: 888 тысяч против 
616. Из 85 регионов 71 – вымирает. 
В 55 регионах смертность превы-
шает рождаемость в 1,5-3 раза. 
За последние 4 года мы потеряли 
3 миллиона человек: в 2020 – 703 
тысячи; в 2021 – 1.04; в 2022 – 600; 
в 2023 ожидаются потери до 600 
тысяч человек. При этом местное 
население, прежде всего, русское, 
активно замещается мигрантами: в 
2022 году было выдано 691 тысяча 
паспортов иностранцам, в 2021 
году – 735 тысяч.

Конечно, можно во всех бедах об-
винить мигрантов. Мол, понаехали 
тут. Действительно, миграционная 
политика в постперестроечной 
России вызывает много вопросов. 
И она не может быть случайной, но 
является продуманной до мелочей: 
учитываются и жадность бизнеса, 
заинтересованного в дешевой 

рабочей силе, и коррумпирован-
ность мелких чиновников на ме-
стах, благодаря которым паспорта 
иностранцы просто покупают, и 
предательство тех журналистов, 
деятелей искусства, чиновников по-
крупнее, которые прошли обучение 
в США, работают в некоммерческих 
организациях и служат интересам 
США, но не России. Но миграция – 
лишь вишенка на торте. Истинные 
причины в другом.

Психологи знают, что поведение 
человека определяется програм-
мами, которые они получают извне 
(теория социально-психологиче-
ской запрограммированности Г.А. 
Шичко, теория социально-когни-
тивного научения Бандуры и др.). 
Чему стали учить россиян после 
распада СССР? Идеологии якобы 
нет, а фактически реализуется 
главная заповедь сатанинской би-
блии: «Ничего нельзя запрещать». 
Фактически нам была объявлена 
«сладкая» война: «бери от жизни 
всё», «ты этого достоин», «тебе 
должны все, а ты никому и ни-
чего», «главное в жизни – это ты 
сам», «твоя страна – отстой», «всё 
хорошее есть только на Западе, в 
так называемом цивилизованном 
обществе». Обществу была на-
вязана идея сверхпотребления, 
культ чувственных наслаждений. 
Героями фильмов вместо людей 
труда, как было в СССР, стали воры, 
убийцы, проститутки, предатели 
всех мастей.

К счастью, не всех пока удалось 
одурачить и растлить, опомнилась 
и власть и даже старается испра-
вить ситуацию, но процесс зашёл 
слишком далеко, и если мы ради-
кально не изменимся, через 20-30 
лет русской цивилизации не будет. 
На наших обломках будут строить 
новую жизнь те народы, которые 
не растеряли свою идентичность 
и нравственные ориентиры.

Что я увидела в Киргизии? Там 
живут люди, которые хотят жить, 
и делают всё для того, чтобы не 
просто жить, а жить хорошо. На 
улицах в основном молодёжь и 
дети, как образ жизни. Молодые 
женщины, как правило, беремен-
ные. Замуж они выходят рано, 
в 17-20 лет, по благословлению 
родителей. Чтобы не получилось 
кровосмешения, ведь кыргызы, 
как они называют себя сейчас, 
народ немногочисленный (всего 
около двух миллионов), родители 
просчитывают родственные связи 
до восьмого колена и только потом 
одобряют брак. На первом месте 
не суперсекс и вседозволенность 
до брака, но создание прочной 
многодетной семьи, ответствен-
ность и долженствование. Кстати, 
чтобы молодые киргизы не боялись 
рожать первенца, его обычно заби-
рают родители, и воспитывают как 
своего ребёнка. У нас потенциаль-
ные бабушки предпочитают гулять 
с собачками, а не внуков нянчить.

В настоящее время в России 
бесплодна каждая четвёртая-пя-
тая пара. Не рожают даже те, кто 
вступает в брак, ведь средства 
контрацепции доступны, мораль 
в упадке, а когда спохватятся и 
захотят «завести» ребёнка вместо 
собачки, если вообще спохватятся, 
бывает уже поздно. 

В Киргизии дети везде – в магази-
нах, на площадях, нередко на рабо-
чих местах в сфере обслуживания 
рядом с родителями. Там и здесь 
видишь, как детей несут на руках, 
на плечах, ведут за руку. Отцы 
почти так же часто, как матери. 
Дети никому не мешают, худенькие, 
шустрые, не ноющие, всем и всегда 
довольные, что естественно, по-
тому что их много, им всегда надо 
потесниться ради братьев и сестёр, 

они не избалованы, они приучены 
слушаться и уважать старших.

В общественном транспорте до 
90 процентов – молодежь. Стоит 
войти кому-то постарше, как ему 
немедленно уступают место, вне 
зависимости от национальности. 
Мне не пришлось стоять ни разу, 
как бы много пассажиров не было. 
Белые люди на улицах редкость, 
но легко встретить китайцев, ко-
рейцев, строителей из Турции и 
Индии, но конечно, абсолютное 
большинство – это сами киргизы.

В городе Бишкеке с миллионным 
населением, столице Кыргызстана, 
сегодня более 100 общеобразова-
тельных школ, и они переполнены. 
В не так давно построенной школе, 
где обучение проводится на русском 
языке, при том, что здесь обучаются 
в основном киргизы, работает би-
блиотекарем моя давняя подруга, 
одна из немногих оставшихся рус-
ских в Киргизии. Здесь открыты 52 
класса  с числом обучающихся 35-
40 человек, а в первых классах – по 
52 ребёнка. Занятия проводятся в 2 
смены, но и это не решает проблему 
переполненных классов. 

Когда я сидела в ожидании рейса 
Москва-Бишкек, рядом со мной 
была 35-летняя киргизка с четырёх-
летним шустрым мальчишкой, 
который бойко общался сразу на 
двух языках – киргизском и русском. 
Из разговора выяснилось, что она 
уже 15 лет работает в России, что 
дома у неё уже есть трое детей, о 
которых заботится её свекровь. А 
они с мужем зарабатывают день-
ги, живут в общежитии, скромно, 
но не жалуются. К сожалению, 
с падением курса рубля доходы 
упали. Пока они сохраняют киргиз-
ское гражданство, а дальше будет 
видно. Ясно, что вариант переезда 
в Россию всем многочисленным 
семейством рассматривается как 
вполне перспективный. В самолёте 
было много и других пассажиров с 
детьми, и это были киргизы.

Бишкек сегодня воспринима-
ется как сплошная строительная 
площадка. Строится много 17-22 
этажных домов. Здесь около сотни 
гостиниц и хостелов на любой вкус и 
бесчисленное множество торговых 
точек и общепита. В монументаль-
ных зданиях, сохранившихся еще 
с советской поры – Музей истории 
Кыргызстана, Музей изобрази-
тельных искусств, Национальная 
библиотека, Русский и Киргизский 
драматические театры, Театр опе-
ры и балета. На Иссык-Куле тоже 
активное строительство. Много 
новых домов, детских учреждений, 
площадок, аттракционов. Стреми-
тельно развивается курортная зона, 
строятся гостиницы и хостелы, 
хотя до бесконечности расширять 
и развивать курортную зону они не 
собираются, так как специалисты 
считают, что Иссык-Куль сможет 
принимать не более двух милли-
онов отдыхающих в год, иначе это 
навредит экологии. Кыргызстан 
привлекателен для инвесторов из 
Китая, Кореи, Индии, Турции, Ира-
на, так как  демография здесь на 
взлёте. Конечно, помогает Россия, 
ведь это один из немногих регионов 
на пространстве бывшего СССР, 
где всё ещё сохраняют лояльность 
по отношению к нам и говорят по-
русски.

Следует подчеркнуть, что за все 
10 дней пребывания в Киргизии я 
не увидела ни одной курящей или 
парящей киргизки, ни молодой, ни 
в возрасте. У них руки детьми за-
няты. Но курящих взрослых мужчин 
немало. За все 10 дней, включая 
пляжи на Иссык-Куле, я не видела 
татуированных киргизов, ни моло-
дых, ни старых, за исключением 
двух-трёх русских гостей из России. 

Никого мата и англицизмов на 
русском языке, на котором здесь 
говорят все и говорят без акцента.

Вернувшись в Россию, я вновь 
увидела, как велика степень не-
благополучия. Мат от мужчин и 
женщин, практически не видно 
молодых лиц, очень мало детей, 
электронные изделия и сигареты 
у лиц обоего пола. Кроме того, 
мы стали нацией толстяков! У нас 
сегодня каждая вторая женщина и 
каждый третий мужчина страдают 
ожирением. Посмотрите на старые 
фотографии русских людей из всех 
слоёв общества в царской России 
и в СССР. Толстяк или толстуха 
были редкими исключениями. Свою 
энергию они на детей тратили. 
Дореволюционный русский врач и 
писатель В.В. Вересаев писал, что 
нормальная женщина, чтобы быть 
здоровой, должна родить не менее 
четырёх детей. Природа надели-
ла женщину запасом прочности, 
склонностью к полноте, чтобы у 
неё хватило энергии на деторож-
дение. У нас эту энергию тратят на 
мифическую карьеру, жизнь «для 
себя», чувственные удовольствия, 
алкоголь, табак, праздную жизнь. 
Толстяки и толстухи есть даже 
среди врачей и медсестёр. Что они 
тогда вообще знают о здоровье, 
если сами не способны быть при-
мером для окружающих?

Подведём некоторые итоги.
Киргизы состоялись как этнос и 

смогли создать свою государствен-
ность, потому что придерживаются 
традиционных национальных цен-
ностей – семьи, чадолюбия, уваже-
ния к старшим, уважения к другим 
этносам и религиям при приори-
тете собственных ценностей и 
интересов. Когда русские в Кир-
гизии боялись «нищету плодить» 
и рожали максимум двух, киргизы 
рожали не менее 4-5 детей даже в 
городах. За годы советской власти 
численность киргизов увеличилась 
в 5-6 раз. И численность киргизов 
продолжает увеличиваться. Пере-
живать, что негде будет жить, не 
стоит. И в самой республике жизнь 
бьёт ключом, и рядом есть огромная 
страна с огромным потенциалом, 
где коренные жители, видимо, 
сошли с ума, утратили элемен-
тарный инстинкт самосохранения 
вида, рожать не хотят и вообще не 
хотят создавать семьи и за что-то 
отвечать, потому что «слишком 
бедно живут». Лживый миф для 
дураков в обществе потребления! А 
в Киргизии и других мусульманских 
странах, где не боятся «плодить 
нищету», народ разве богаче?

В России сегодня на 371 тысячу 
браков 334 тысячи разводов. По 
данным Росстата, в 2021 году за-
ключались браки на 20% меньше, 
чем в 2010-м, и на 40% меньше, 
чем в 1980-м. Такое понятие как 
«гражданский брак», по существу 
сожительство, в 2015 году поддер-
живали 29% из 100 тысяч опрошен-
ных. В 2021-м таких сторонников 
было уже 43%, а среди молодежи 
до 24 лет – 62%. 

Таким образом, две трети нашей 
молодежи не видят смысла в семье 
и не готовы брать на себя такую 
ответственность. Но в тех семьях, 
где всё-таки «заводят» ребёнка, 
в лучшем случае двух, нередко 
раскармливают его и себя до не-
приличных размеров. А ведь то 
же самое можно было поделить на 
трёх-четырёх детей для всеобщего 
блага. Дети, которые у нас есть, 
чаще всего живут в неполных се-
мьях. То и дело раздаётся нытье, 
что замуж выходить не за кого, 
жениться не на ком, что зарплата 
слишком маленькая, что пенсия 
совсем никуда. А когда спрашива-
ешь такого бедолагу-пенсионера, 

скольких детей он вырастил, то 
выясняется, что в лучшем случае 
одного-двух, а внуков вообще нет, 
потому как их дети уже вообще не 
хотят создавать семью. Так кто же 
будет кормить старшие поколения, 
если нет детей? Многие пожилые 
люди вынуждены подрабатывать, 
не захотел кормить в молодости 
своих детей, корми теперь чужих! 

И не только в жадных олигархах 
дело, которые присвоили себе на-
циональные богатства России. В 
постсоветской Киргизии случилось 
уже несколько переворотов, почти 
бескровных, по смене зажравшихся 
элит. Когда на улицы выходят де-
сятки тысяч энергичных молодых 
людей, то перепуганные власти 
становятся очень договорабель-
ными. В Киргизии своих богатеев 
периодически ставят на место, хотя 
экономика там тоже рыночная.

У нас кто сможет поставить на 
место алчных, коррумпированных 
и продажных? Даня Милохин или 
Моргенштерн с 10 миллионами 
юных подписчиков? Сотни тысяч 
молодых и талантливых, но абсо-
лютно космополитичных, воспитан-
ных в духе эгоизма и либерализма 
в постсоветской России, в трудную 
минуту легко бросили свою Родину, 
которая дала им всё, и сбежали за 
границу! У нас просто физически 
не хватает молодых и энергичных 
людей, чтобы коренным образом 
преодолеть отрицательные тенден-
ции в обществе, которые, если не 
будут преодолены, приведут нас к 
гибели. Пожилые люди, за редким 
исключением, в силу своего возрас-
та обычно хотят только одного: ста-
бильности, благополучия и покоя. 
Двигатель прогресса – молодёжь!

Трагедия русского народа в том, 
что он не только во многом утратил 
свою национальную идентичность, 
но утратил и инстинкт самосохране-
ния вообще. Православные храмы, 
хоть и восстанавливаются, почти 
пустые. Но и те люди, что ходят в 
храмы, не обязательно придержи-
ваются традиционных ценностей. Я 
свидетель того, как  всего за 30 лет 
произошла замена преимуществен-
но русско-язычного населения в 
Бишкеке, и в прибрежье Иссык-Куля 
на полностью мусульманское, пре-
имущественно местное, киргизское. 
Вытеснение произошло и на фи-
зическом, и на духовном уровнях. 
А если исчезнет государствообра-
зующий народ русские, то мало 
шансов, что сохранится и Россия 
как империя и большое сильное 
государство. Очередной распад по 
этническому признаку будет, скорее 
всего,  неизбежен. Пострадают все 
народы, которые ныне проживают 
на территории России

Степень оптимизма народа, за-
висит от доли детей и молодежи 
в обществе. Общество пожилых 
людей и стариков, коим мы сегодня 
являемся, не хочет напрягаться или 
создавать что-то новое. Предпо-
читаем гулять с собачками, «жить 
для себя», а не детей растить. А 
разве выращивание детей это не 
жизнь для себя?

Специальная военная операция 
обнажила многие проблемы, в том 
числе, проблему традиционных на-
циональных ценностей. А что я могу 
один? Конечно, нужны серьёзные 
решения со стороны властей, по-
ворот к патриотизму и социальной 
справедливости. Но ты также начни 
с себя и своих близких. Учись у тех 
народов, которые хотят, и умеют 
жить, любят себя, своих детей и 
родственников, свою малую родину. 
Не сделаешь этого, не обижайся. За 
одно-два поколения тебя заменят 
и на физическом, и на духовном 
уровнях. Но шансы измениться 
еще есть.

Наталья Александровна
Гринченко,

кандидат педагогических наук,
профессор Международной 

академии трезвости,
grinchenko@inbox.ru

Демография и геополитика. размышления после поездки в Киргизию
 Уроки для России
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Трезвенное просвещение должно выйти
на новый высокий уровень

В Нижнем Новгороде 26-27 августа 2023 
года прошла 5-я отчетно-перевыборная и 
научно-практическая конференция Между-
народной академии трезвости (МАТр).

В работе конференции приняли участие 
делегаты и представители из 13 населённых 
пунктов России. Общее число участников 
конференции составило 24 (двадцать 
четыре) человека. За два дня работы кон-
ференции были заслушаны 10 докладов, 
проведены выборы президента Междуна-
родной академии трезвости.

Выслушав и обсудив выступления и докла-
ды участников, конференция постановляет:

1. Организовать 23 сентября 2023 года 
(суббота) проведение юбилейной научно-
практической конференции к 20-летию соз-
дания Международной академии трезвости 
в онлайн-формате.

2. Создать рабочую группу по регистрации 
научного журнала МАТр в национальной 
библиографической базе данных – Россий-
ском индексе научного цитирования (РИНЦ). 
Следуя традициям русскоязычных научных 
журналов, в том числе входящих в список 
ВАК, утвердить для научного журнала (пре-
емника журнала «Собриология») название 
«Трезвость и жизнь».

3..Организовать проведение постоянно 
действующих научно-методических семина-

ров по актуальным вопросам (обмен опытом 
по проведению занятий по освобождению от 
табачно-алкогольной зависимости и форми-
рованию трезвых убеждений; обмен опытом 
по проведению уроков трезвости и др.).

4. Запланировать в 2024 году просве-
тительскую работу по тематическому на-
правлению «Законом утвердим и сохраним 
трезвость!» с целью расширения социаль-
ной базы – увеличения числа граждан, 
понимающих суть Народного проекта «Со-
знательно трезвая Россия». Формы работы: 
выступления среди соратников по трезвому 
движению, выступления в различных соци-
альных группах граждан (учителя, родители, 
управленцы, депутаты и др.), круглые столы, 
семинары, конференции, онлайн и оффлайн 
встречи, публикации в печати и в Интернете, 
выступления на радио, ТВ, в студиях блоге-
ров, беседы с людьми в любой подходящей 
ситуации и любые мероприятия, которые 
по своему воздействию можно назвать как 
«Волны Трезвости».

5. Создать рабочую группу по актуали-
зации состава членов МАТр. Запросить 
у членов МАТр обновленную контактную 
информацию и полный пакет актуальных 
документов, заполняемых при приёме в 
члены МАТр.

6. Создать рабочую группу по разработке 

и внесению изменений в Устав МАТр.
7. Провести анализ научного потенциала 

действующих членов МАТр по публикациям, 
индексированным в Российском индексе 
научного цитирования (РИНЦ).

8. Разработать и предложить перспектив-
ные приоритетные (флагманские) проекты 
МАТр на 2024 год.

9. Организовать информационное со-
провождение (постоянное освещение) де-
ятельности МАТр и других событий на тему 
трезвости в различных информационных 
каналах (сайт, Телеграм, ВКонтакте и др.), 
а также регулярное предоставление мате-
риалов (фотографий, заметок, статей) для 
печатных изданий соратников по трезвому 
движению.

10. Избрать вице-президента МАТр канди-
дата экономических наук Головина Андрея 
Аркадьевича на должность президента 
МАТр.

11. Поручить А.А. Головину представить 
депутату Госдумы Н.П. Бурляеву народный 
проект «Сознательно трезвая Россия» в 
ответ на его запрос законодательной ини-
циативы от участников конференции.

Принято единогласно 27.08.2023, г. Ниж-
ний Новгород.

Резолюция
5-й отчетно-перевыборной и научно-практической конференции международной академии трезвости

«История и перспективы трезвого движения» 26-27 августа 2023 года, г. Нижний Новгород

В конференции МАТр 23 сентября 2023 года 
приняла участие председатель Саратовской 
региональной общественной организации 
трезвости и здоровья Н.А. Королькова.

Наталия Александровна в своём рассказе о 
практической деятельности нашей обществен-
ной организации проиллюстрировала, как науч-
ный потенциал наших соратников способствует 
сохранению природной трезвости той молодёжи, 
которая вовлечена в кружки и студии, созданные 
педагогами общества трезвости: школьникам 
и студентам мы предлагаем занятия робото-
техникой, туризмом, театральным искусством, 
психологические тренинги. И главное в работе 
– не назидания, а совместное проживание жиз-
ни, предоставление молодым того трезвенного 
окружения и примера старших товарищей, жи-
вущих трезво и нескучно, которые и формируют 
личности. А уж воспитанные в трезвости ребята 
подключаются к нашим урокам трезвости по 
принципу «сверстник – сверстнику», правда о 
трезвости из уст ровесников весьма действенна. 
У нас накоплен немалый опыт работы с детьми за 
почти сорок лет деятельности нашей обществен-
ной организации, и мы видим, что все формы 
работы не дают 100% успеха, однако на 90 % 
успех есть. Многие из ребят стали успешными 
людьми, и успехи наших воспитанников – главный 
итог нашей работы, вдохновляющий на продол-
жение поиска наиболее удачных форм работы 
для достижения нашей миссии – воспитания 
трезвого поколения.

Владимир Ильич Вардугин,
редактор газеты «Вопреки»

Состоялась Всероссийская на-
учно-практическая конференция 
«Трезвость и устойчивое разви-
тие общества».

23 сентября 2023 г. в дистанци-
онном режиме состоялась Всерос-
сийская научно-практическая кон-
ференция «Трезвость и устойчивое 
развитие общества», приуроченная 
к 20-летию со дня основания Между-
народной академии трезвости 
(МАТр). Партнёрами конференции 
являются: МОО «Русское косми-
ческое общество», Общественное 
движение «Союз утверждения и 
сохранения Трезвости "Трезвый 
Урал"», Союз некоммерческих ор-
ганизаций в сфере профилактики 
и охраны здоровья «Евразийская 
ассоциация здоровья», Междуна-
родная научная школа устойчивого 
развития имени П.Г. Кузнецова, Де-
ловой экспертный клуб «ПОБИСК», 
Якутское РОД по пропаганде ЗОЖ 
«Трезвая Якутия», Ярославская 
благотворительная региональная 
общественная организация «Духов-
ное здоровье народа» – «Здрава», 
РОО «Трезвое Забайкалье», Орлов-
ская областная общественная ор-
ганизация «Трезвая Орловщина», 
АНО «Научно-исследовательский 
институт Трезвости имени Г.А. 
Шичко», Общественное движение 
«Союз Утверждения и Сохранения 
Трезвости "Трезвый Юг"», Инфор-
мационно-методический центр 
«Трезвая Тверь».

Конференцию открыл кандидат 
экономических наук президент 
МАТр, генеральный директор Со-
юза некоммерческих организаций 
в сфере профилактики и охраны 
здоровья «Евразийская ассоциа-
ция здоровья» Андрей Аркадьевич 
Головин, который обозначил цели 
и задачи форума.

Затем с докладом «Место и роль 
трезвого здорового образа жизни 
в устойчивом развитии общества» 
выступила кандидат технических 
наук, доцент, руководитель научно-
го проекта Центра проектирования 
устойчивого развития институтов 
гражданского общества Государ-
ственного университета управле-
ния, руководитель Международной 
научной школы устойчивого разви-
тия имени П.Г. Кузнецова, учёный 
секретарь секции проблем устой-
чивого развития России Россий-
ской академии естественных наук 
Екатерина Фёдоровна Шамаева, 
которая, в частности, отметила, что 
у трезвеннического движения, к со-
жалению, в настоящее время очень 

мало сторонников в академической 
науке, в научно-исследовательской 
среде. Фактически каждое научное 
направление сегодня реализует 
собственные цели и задачи. Между 
тем, трезвость должна стать фун-
даментом для всеобщего разви-
тия. Это не самоцель, но именно 
трезвость даёт возможности для 
развития различных качеств лич-
ности, повышает КПД цивилизации 
в целом, подчеркнула докладчица.

Председатель правления ОД 
«Союз УСТ "Трезвый Урал"», 
председатель ТГОО УСТ «Трезвая 
Тюмень», вице-президент МАТр 
Александр Александрович Зверев 
в докладе «Законом утвердим и 
сохраним Трезвость!» отметил 
необходимость продолжать дело 
недавно почившего первого пре-
зидента МАТр Александра Никола-
евича Маюрова, заслуги которого 
в деле утверждения трезвости ко-
лоссальны. Именно благодаря А.Н. 
Маюрову и Народному артисту 
России Н.П. Бурляеву 29 октября 
2021 г. состоялось совещание в 
Государственной Думе, в ходе кото-
рого было принято решение создать 
при нижней палате парламента 
Экспертный совет «Трезвость и 
здоровый образ жизни».

А.А. Зверев представил в виде 
книги народный проект «Созна-
тельно трезвая Россия», который 
ещё в 2020 г. был предложен в ка-
честве дополнения к действующей 
Конституции России, и подчеркнул 
необходимость всецело поддер-
жать депутатов Госдумы в деле 
утверждения трезвости.

Вице-президент МАТр по раз-
витию трезвеннического движения 
Фёдор Николаевич Волков рас-
сказал об истории возникновения 
МАТр, которая была создана на 
конференции в Севастополе 21 
сентября 2003 г. Докладчик отме-
тил и ряд существенных проблем 
современного трезвеннического 
движения. В связи с уходом из 
жизни прежних учителей трезвости 
фактически в весьма плачевном со-
стоянии сегодня оказалась школа 
преподавателей трезвости, не в 
лучшем состоянии пребывает и не-
когда существовавшая клубная си-
стема деятельности трезвенников. 
Нужна практика, тогда как большин-
ство активистов трезвеннического 
движения ограничиваются теорети-
ческими исследованиями.

Заместитель председателя Ко-
ординационного совета при Об-
щественной палате Российской 

Федерации по поддержанию и 
развитию норм здорового обра-
за жизни у российских граждан, 
доктор психологических наук, про-
фессор МГУ им МВ Ломоносова 
Виктория Викторовна Аршинова в 
своём докладе «Правовые осно-
вы развития трезвости в России» 
рассказала о разработанной ею 
теории «Устойчивое развитие лич-
ности» и предложила рассмотреть 
трезвость с позиции этой теории. 
Докладчица считает, что понятие 
«трезвость» необходимо активно 
внедрять в правовое поле, иначе 
никакого эффекта по отрезвлению 
народа достичь не удастся. Она 
проанализировала многочислен-
ные нормативно-правовые акты в 
сфере трезвости, всего их более 
пятисот. В более чем пятидесяти 
странах мира созданы националь-
ные реестры неакадемических 
компетенций санитарно-просвети-
тельских навыков. Туда относятся 
и навыки трезвости.

По словам В.В. Аршиновой, 
помимо налаживания правового 
регулирования проблемы трезвости 
также необходимо активно разви-
вать просветительскую деятель-
ность по утверждению здорового 
образа жизни.

Доктор медицинских наук, про-
фессор, заведующий кафедрой 
психотерапии и наркологии Казан-
ской государственной медицинской 
академии, вице-президент МАТр по 
наркологии и психиатрии Анатолий 
Михайлович Карпов коснулся ме-
дицинских аспектов, а также под-
черкнул важность формирования 
в обществе семейных ценностей.

Учредитель и председатель 
совета Информационно-методи-
ческого центра «Трезвая Тверь» 
Борис Алексеевич Соловьёв в 
своём докладе коснулся такой 
немаловажной для современного 
общества проблемы, как инфор-
мационная война. По его словам, 
музыка и песни, восхваляющие 
алкоголь, являются инструмента-
ми этой информационной войны, 
цель которой – сформировать в 
обществе позитивное или в лучшем 
случае терпимое отношение к упо-
треблению психоактивных веществ. 
Специальные приёмы, которые в 
своей деятельности используют 
инициаторы этой войны, изменяют 
мотивацию людей и их поступков. 
К примеру, с 1990-х гг. романтиза-
ция бандитизма в песнях в стиле 
«шансон» сыграла определённую 
роль в процессе криминализации 

общества в России. Докладчик 
также сослался на книгу «Сатанизм 
в Америке», в которой отмечается, 
что данное деструктивное движе-
ние стало очень популярным среди 
американских подростков. Ещё в 
2014 г. В.В. Жириновский опубли-
ковал книгу под названием «США 
– Сатанинские Штаты Америки», 
в которой также затронул данную 
проблематику.

Председатель Саратовской реги-
ональной общественной организа-
ции трезвости и здоровья, член Об-
щественной палаты Саратовской 
области Наталья Александровна 
Королькова в докладе «Практика 
поиска лучших методов продви-
жения трезвости» рассказала о 
существующем в Саратове «Доме 
трезвости», поделилась опытом 
своей многолетней работы и под-
черкнула, что всем трезвенникам 
необходимо «ходить в народ», зани-
маться активным трезвенническим 
просвещением.

Кандидат исторических наук, до-
цент, доцент кафедры истории и 
социальной работы Томского госу-
дарственного университета систем 
управления и радиоэлектроники, 
известный историк трезвенническо-
го движения Александр Лукьянович 
Афанасьев в докладе «Попов Л.Е. 
как выдающийся деятель трезвен-
ного движения» рассказал о не-
давно почившем соратнике, опыт 
которого по утверждению трезвости 
должен быть востребован всеми 
активистами трезвеннического дви-
жения. Леонид Евгеньевич Попов 
– доктор физико-математических 
наук, профессор Томского инже-
нерно-строительного университета, 
заслуженный деятель науки РФ, 
член-корреспондент Сибирского 
отделения Академии наук высшей 
школы, автор и соавтор ряда книг 
и монографий по математическо-
му моделированию в физической 
механике твердого тела, а также 
естественной технологии познания, 
кавалер Ордена Славы III степени, 
ордена Отечественной войны I 
степени, был награждён медалями 
«За победу над фашистской Гер-
манией», «Маршал Жуков». А.Л. 
Афанасьев был лично знаком с Л.Е. 
Поповым, который прожил долгую 
жизнь, 97 лет. Леонид Евгеньевич 
в своё время создал методиче-
ское пособие для преподавателей 
трезвого образа жизни, которое и 
сегодня не потеряло свою актуаль-
ность, его необходимо переиздать 
и распространять в обществах 

трезвости. Л.Е. Попов начинал 
свою деятельность на ниве трез-
венного просвещения в непростые 
советские годы, однако благодаря 
поддержке тогдашнего первого 
секретаря Томского обкома КПСС 
Е.К. Лигачёва, одного из инициато-
ров горбачёвской антиалкогольной 
кампании, Л.Е. Попову удавалось 
претворять в жизнь многие свои 
трезвеннические идеи.

Кандидат психологических наук, 
председатель Ярославской благо-
творительной региональной обще-
ственной организации «Духовное 
здоровье народа» – «Здрава», 
вице-президент МАТр по психо-
логии Пётр Иванович Губочкин в 
докладе «Национальная стратегия 
отрезвления России в сравнении с 
ВОЗовской концепцией» сообщил 
о деятельности своей организации 
и наметил пути развития стратегии 
отрезвления страны.

Доктор филологических наук 
(Университет Констанц, Германия) 
Ольга Карловна Башарина рас-
сказала о жизни и трудах недавно 
почившего своего отца, известного 
учёного-медика и активиста трез-
веннического движения из Якутии 
Карла Георгиевича Башарина, 
который фактически явился совре-
менным «апостолом трезвости», 
вёл неутомимую работу в лоне 
трезвеннического просвещения, в 
деле пропаганды здорового образа 
жизни, развития науки о трезвости 
– собриологии.

На форуме прозвучали и другие 
доклады.

В настоящее время ведётся ра-
бота по формированию резолюции 
конференции, которая будет разо-
слана в органы государственной 
власти и другие инстанции*.

П р е з е н т а ц и и  д о к л а д о в 
здесь https://www.youtube.com/
watch?v=XViH1lv38IQ

Дмитрий Игоревич Стогов,
к.и.н., доцент, специальный 

корреспондент газеты 
«Трезвение» в СПб,

выпускающий редактор
«Русской народной линии»

* По сообщению руководства 
МАТр принято решение резолю-
цию по данной конференции не 
выпускать, так как резолюцией  
отчетно-выборой конференции 
26-27 августа 2023 года уже 
определены основные направления 
деятельности МАТр на ближайший 
период – ред.
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Есть легитимная программа
для школьников «Все цвета, кроме черного»!

Уважаемые соратники! В этой статье я хочу 
обратить Ваше внимание на этапы работы по 
оздоровлению нашего народа, сохранению 
его генофонда.

Просвещение во всех возрастных группах 
имеет огромное значение, но на первый 
план, по моему мнению, выдвигается работа 
в школах. Это – первичная профилактика 
наркотизма начиная со 2-го класса. Програм-
ма разработана под редакцией академика 
М. М. Безруких и называется – «Все цвета, 
кроме черного». Она (программа) утвержде-
на Государственной думой (ФГОС) и может 
применяться на всей территории РФ без 
дополнительных согласований. 

Программа разработана со 2-го по 11 класс. 
В этой программе есть один недостаток – она 
не входит в школьную программу. Все уроки 
по этой программе необходимо внести в план 
учебных занятий отдельным предметом или 
в систему ОБЖ, с привлечением школьного 

психолога. Эти пособия можно приобрести 
во всех книжных магазинах страны или зака-
зать через интернет (я в интернете не нашел 
сайта, где можно приобрести эти пособия, но, 
возможно, вам будет полезна ссылка https://
vk.cc/crKFNx на «Рабочую программу курса 
внеурочной деятельности», в которой, как я 
понял, есть ссылки на электронные тексты 
этих программ – ред.).

Курский опыт дал прекрасный результат 
– 75% детей усваивают информацию, и мы 
надеемся, что они применят ее в своей жизни. 
Но у нас нет иллюзий, что все 75% станут 
осознанными трезвенниками.

Наша миссия в этом направлении – вырас-
тить нынешних детей трезвыми и здоровыми, 
и они дадут стране более или менее здоровое 
потомство. Для того, чтобы страна развива-
лась необходима новая демографическая 
политика.

Наши цели:
1. Отвоевывать у наркотиков ежегодно 3-5 

% (а лучше 7%) потребителей;

2. Ежедневно упорно действовать в этом 
направлении и добиваться успеха;

3. Создание новой молодежной моды: заня-
тие физической культурой, поднять приоритет 
образования, культуры, вместо сегодняшней 
– в одной руке сигарета, в другой банка пива 
– тогда ты «свой».

Если в природе (или в социуме) есть хотя 
бы один не благоприятный фактор в любой 
биологической популяции самка не будет 
воспроизводить потомство. И никакие полу-
меры здесь не помогут!

Чем хороша эта программа?
Она хороша тем, что ребенок усваивает ее 

с двух сторон: есть пособие для педагогов, 
где расписаны содержания уроков; и есть 
пособие для родителей, как нужно работать 
в семье. Но зайти с этой программой в школу 
не просто:

1. Необходимо зарегистрировать благо-
творительный фонд или другое юридическое 
лицо.

2. Нанять на работу педагогов, лучше пе-
дагогов начальных классов.

3. Пройти специальную подготовку в инсти-
туте усовершенствования учителей.

4. Заручиться поддержкой местной адми-
нистрации (Гороно).

5. Заключить договор по безвозмездному 
предоставлению просветительских услуг с 
директором каждой школы, где Вы будете 
работать.

Воспитание - это создание (выработка) 
устойчивых привычек поведения.

А.С. Макаренко
Макаренко существенно разделял понятия 

«обучение» и «воспитание», указывая на то, 
что одно только словесно-теоретическое со-
общение знаний (обучение) тому, «что такое 
хорошо и что такое плохо», обычно, недоста-
точно для того, чтобы человек стал смелым, 
добрым, честным, порядочным.

Необходимо к обучению добавить воспита-
ние, где главную роль играет семья.

Многие родители считают, что их дети об 
одурманивающих веществах ничего не знают. 

«У нас в семье никто не пьет, не курит, поэтому 
нашему сыну (дочери) это не грозит» – так 
порой рассуждают папы и мамы

Однако дело обстоит не так, и даже далеко 
не так, как нам хотелось бы.

Наркотики (табак, алкоголь, энергетики, 
токсиканты всех мастей, и собственно нар-
котики) как воздух проникнут во все семьи, 
независимо от Вашего понимания, суждения, 
Вашей точки зрения, что Вы думаете по этому 
вопросу.

Наркотизм ступает по стране семимиль-
ными шагами – увеличение потребителей, 
снижение возраста первого контакта с нар-
котиками.

Катастрофа – наркотики продаются в 
школах (спайс, насвай). Когда вносишь 
предложение по первичной профилактике 
наркотизма, слышу много лет один и тот же 
ответ: «Подожди, нет денег в бюджете». А у 
наркомафии все в порядке – и с деньгами, и 
с наркотиками, и с потребителями.

Мы дождемся, когда наркотики будут рас-
пространять в детских садах.

К сожалению, многие не понимают важ-
ности этой работы. Основная проблема при 
работе в школах лежит в родителях школьни-
ков, которые так же не понимают, у них есть 
по  этому вопросу свое мнение. 

Бывший Президент Международной Сла-
вянской Академии академик Б.И Искаков в 
своем докладе на заседании экономического 
отдела Госдумы в 1994 г. сказал: «Проблема 
алкогольного геноцида и спаивания генофон-
да русского народа стала решающей для 
выживания России и всего славянского мира. 
Значительная часть нашей интеллигенции… 
многие наши народные депутаты, ученые, 
политики… в том числе и лидеры Госдумы и 
Совета Федераций… катастрофически недо-
оценивают, а некоторые даже не понимают 
трагичности алкогольной проблемы…

А время идет…, а время идет…
С уважением, 

Анатолий  Александрович Куракин
врач психиатр-нарколог,
г. Курск, klinika@n-vd.ru

Отголоски слёта

Каким он парнем был
1 октября неожидан-

но, скоропостижно, и от 
этого еще горше принять 
это известие, покинул 
нас многолетний руко-
водитель и лидер трез-
венников Альметьевска 
Александр Денисович 
Брицов. Альметьевский 
клуб ЗОЖ «Выбор» скор-
бит, выражает соболезно-
вания родным, близким и 
друзьям.

Вспоминаем, каким он 
был. О человеке судят по 
его делам. А дела у него 
были по его характеру, 
по его жизненным прин-
ципам.

Познакомившись с лек-
циями В.Г. Жданова, 
Александр Денисович 
принял трезвость как 
норму жизни и для себя, и для своего окружения, 
и для города. Он любил Альметьевск, всегда 
говорил, что самые лучшие трудолюбивые 
люди страны живут в нашем городе, и кому, 
как не им быть трезвенниками.

Почти 20 лет Александр Денисович был 
председателем клуба. Благодаря его личным 
качествам: высочайшей ответственности за 
дело, активности, блестящим организаторским 
способностям, прекрасной образованности 
во многих сферах жизни, клуб под его руко-
водством активно работал на пользу и самим 
себе, и городу.

Многократно приезжал к нам В.Г. Жданов, 
у него учились вести курсы; приезжали Б.А. 
Ларионов, Н.В. Январский, который дал вы-
сокую оценку нашим семинарам по работе 
с детьми для учителей школ, воспитателей 
детских садов. (учились этому у челябинцев).

В городе было проведено множество акций 
по трезвости и некурению.

А встречи соратников в Альметьевске всегда 
были интересно-познавательными, представи-

тели до пятидесяти(!) го-
родов съезжались на них.

Александр Денисович 
умел организовать, соз-
дать команду для реше-
ния определенных за-
дач: проведение курсов, 
семинаров, конференций, 
встреч, поездок…

Он очень любил при-
роду, историю родного 
Татарстана. Какие по-
ездки были у клуба по его 
инициативе в Болгары на 
Куйбышевское водохра-
нилище, на Святой ключ 
под Билярском, на реки 
Кама, Шешма!

Александр Денисович 
ценил людей, при не-

обходимости помогал, 
неоднократно лично 
заходил в «высокие» 

кабинеты, чтобы похлопотать о человеке, по-
могал и финансово, например, на операцию.

А какой хор был организован при клубе по 
его инициативе. Соратники страны могли не раз 
оценить наши выступления во время встреч.

Для клуба делал все возможное и невоз-
можное, добивался помещений, автобусов… 
Альметьевцы всегда выезжали на Тургояк, 
затем на Еланчик большой командой. Рекорд 
– 130 человек.

Он горел этой работой, общественной рабо-
той, воспламеняя нас.

Светлая память, Царство Небесное тебе, 
Александр, соратник, друг, замечательный 
человек.

Валентина Александровна Абт, 
член клуба «Выбор»

Правление СБНТ выражает глубокое со-
болезнование родным, близким, друзьям, 
соратникам, всем альметьевцам в связи с 
кончиной дорогого им человека – Александра 
Денисовича Брицова.

Не стало 
Брицова Александра Денисовича

Защитим слово РУССКИЙ
Сообщаю, что в части продолжающей-

ся борьбы за чистоту применения слова 
«русский» на территории России, получил 
я, наконец-то, более-менее внятный ответ 
от сенатора Клишаса Андрея Александро-
вича, который является председателем 
Комитета по Конституционному законо-
дательству. В его ответе появилась хоть 
какая-то надежда на решение вопроса по 
защите слова «русский». Поясню, что я 
писал Клишасу:

«Уважаемый Андрей Александрович!
Прошу разобраться с применением сло-

ва «русский» в публичных вывесках c точки 
зрения Конституционного суда. Слово 
«Русский» законодательно не защищено. 
Считаю, что в публичном пространстве 
применение слова «русский» Законода-
тельно не защищено от оскорбительного 
применения. Прикладываю фотографии, 
как пример оскорбительно-насмешливой 
формы применения слова «русский» в 
торговом названии магазинов алкогольной 
сети «русский разгуляйка». Торговая сеть 
работает в трёх регионах: Красноярский 
край, Республика Хакасия, Республика 
Тыва (на сегодня 427 магазинов) и зани-
мается продажей алкогольных изделий. 
Если мы сейчас уделяем много внимания 
патриотизму, дружбе наших народов и 

взаимному уважению, и представителей 
других народов оскорблять нельзя, то по-
чему можно оскорблять русских? Вы нигде, 
больше не встретите в других республиках 
России в торговых вывесках слов опреде-
ляющих национальность с добавлением 
слова «разгуляйка», например, «чеченский 
разгуляйка», «татарский разгуляйка» и т.п.? 
Поэтому, прошу Законодательно защитить 
слово «русский» от оскорбительного при-
менения по отношению к русским людям. 
И, по существу вопроса, Конституционный 
Суд может защитить применение слов, 
определяющих национальность в торговых 
названиях объектов распространяющих 
алкоголь? Что скажет по этому поводу 
Конституция и Суд? И, Вы, что скажете?

С, уважением, председатель Краснояр-
ского ГО.СБНТ Митин С.В.»

В ответе от Клишаса появилось пред-
ложение: «Если будут ещё обращения 
от других граждан по этому вопросу, то 
предложение будет использовано в за-
конодательной работе».

Так, что прошу, соратники, ваших об-
ращений в адрес сенатора Клишаса А.А..

Сергей Владимирович Митин,
председатель Красноярского ГО.СБНТ, 

yarvets@yandex.ru

Уважаемый Андрей Александрович!
Обращаем Ваше внимание на то, что в ряде регионов, в том числе в Красноярском 

крае, Республике Хакасия и Республике Тыва одна из торговых сетей, занимающаяся 
преимущественно розничной продажей алкогольных изделий, в качестве рекламы ис-
пользует бренд «Русский разгуляйка». Считаем, применение слова «русский» в рекламе 
продукции, заведомо известно, наносящей вред здоровью и жизни людей не только 
оскорбительным по отношению к русским людям, но и преступным.

Убедительно просим Вас законодательно защитить слово «русский» от оскор-
бительного применения в рекламе как алкогольных изделий, так и любой другой 
продукции, подрывающей здоровье или нравственность людей и никак не свя-
занной со здоровыми традициями русского народа.

Приложение: фотографии рекламного бренда торговой сети «Русский разгуляйка»

Первый заместитель председателя Общероссийской ОО       Г.И. Тарханов

Исх. № 51
«27» сентября 2023 г.

Председателю комитета Совета Федерации
по конституционному законодательству и госстро-
ительству  А.А. Клишасу

От имени СБНТ направлено обращение, к чему призываем и всех вас, соратники – ред..
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4 октября исполнилось 70 лет
митропалиту Викентию,

правящму архиеоею Ташкентской и Узбекистанской, 
митрополии, постоянному члену Священного

Синода РПЦ, активному проповеднику трезвения
5 октября  исполнилось 65 лет

Обухову Сергею Павловичу,
депутату Государственной Думы ФС РФ пятого и 
шестого созывов, доктору политических наук,
заместителю директора Центра исследований

политической культуры России,
активному стороннику здоровой трезвой жизни

12 октября исполнилось 60 лет
Кормильцеву Александру Викторовичу,

атаману Уральской Артели РФ,
активисту трезвеннического движения России

12 октября исполнилось 40 лет
Ефремову Леониду Витальевичу,
российскому поэту и барду, члену Союза писателей 

России, члену Союза журналистов России, автору 
ряда трезвеннических стихотворений, 

13 октября исполнилось 35 лет
Тенишеву Раилю Ниальевичу,
общественному деятелю, преподавателю уроков 
трезвости, заместителю председателя Ростовской

областной общественной организации утверждения 
и сохранения трезвости «Трезвый Дон»

21 октября исполняется 75 лет
Онищенко Геннадию Григорьевичу,

ддепутату Государственной Думы РФ,
активному стороннику трезвости
21 октября исполняется 70 лет

Малову Валерию Александровичу,
главному редактору телеканала «ЭХО – 24»

в Новоуральске, активисту трезвеннического
движения Свердловской области
28 октября исполняется 40 лет

Урявину Максиму Витальевичу,
активисту трезвеннического движения в

Самарской области, заместителю КС СБНТ 
по Приволжскому Федеральному Округу

28 октября юбилейная дата
Максимец Алеси Андреевны,

украинской общественной деятельницы,
активистки трезвеннического движения в Украине

Поздравляем юбиляров с этими 
знаменательными датами!

Желаем Вам крепкого здоровья, творческих 
успехов, выдающихся достижений во всех ваших 

добрых делах и успехов в нашем общем деле! 
Сил вам и крепости духа!

Президиум МАТр, Правление СБНТ
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Легкое отношение к выпивке и даже к более «крупному» пьянству, кото-
рое давно уже бытует в иных книгах, – вреднейший пережиток прошлого 
в литературных традициях. В стародавние времена для работавшего на 
свежем воздухе медлительного земледельца выпивка особенной опас-
ности не представляла. В условиях напряженного труда на скоростных 
машинах алкоголь – яд, отравляющий нервную систему, пьянство – са-
моубийство, добровольное низведение себя на низкий уровень способ-
ностей и выносливости, а для транспортников или летчиков и прямое 
преступление. Я не имею в виду выпивки на работе  это уголовщина, к 
сожалению, еще слабо наказуемая (в будущем неизбежны очень строгие 
меры), а говорю об отравлении себя в нерабочее время. Честно, прямо 
и откровенно следует нашей литературе говорить о страшном вреде 
алкоголя, без скидок и всепрощения – с пьянством надо бороться всеми 
силами искусства.

Иван Антонович Ефремов, http://www.i-efremov.ru/citati.html 
Напрасно, пламенный поэт, 
Свой чудный кубок мне подносишь 
И выпить за здоровье просишь: 
Не пью, любезный мой сосед!

Товарищ милый, но лукавый, 
Твой кубок полон не вином, 
Но упоительной отравой: 
Он заманит меня потом

Тебе во след опять за славой. 
Не так ли опытный гусар, 
Вербуя рекрута, подносит 

Ему веселый Вакха дар,
Пока воинственный угар 
Его на месте не подкосит? 
Я сам служивый – мне домой 
Пора убраться на покой.

Останься ты в строях Парнаса; 
Пред делом кубок наливай 
И лавр Корнеля или Тасса 
Один с похмелья пожинай.

А.С. Пушктн. Ответ Катенину

Слово классиков

Каковы тенденции
Будет лучше, если соратники 

в своих тезисах не будут рас-
ходиться с официальной ста-
тистикой.

1. Возраст приобщения к само-
отравлениям заметно повышается, 
как в России, так и во всём мире в 
целом.

Это происходит по двум при-
чинам: первая, увеличение про-
должительности жизни происходит 
за счёт удлинения всех периодов 
жизни человека, в том числе и 
детства и подросткового возраста, 
то есть в 2023 году 16-летний под-
росток соответствует 15- летнему в 
2003. Вторая, санпросвет – знания 
о вреде алко-табачных изделий 
в информационном обществе 
становятся доступнее, чем в до-
информационную эпоху.

«Массово трезвеют именно моло-
дые россияне – миллениалы, люди 
1982-2000 годов рождения. Так 
утверждают данные соцопросов и 
российский Минздрав. Снижение 
интереса к алкоголю происходит 
во всех поколениях – непрерывно с 
2008 года. Но именно между совре-
менными молодыми россиянами и 
предшествующим поколением па-
дение разительное – сразу на 25%»

По данным социолога, профес-
сора Радуева.

«Из опросов Росстата в 2013 и 
2018 году стало известно, что доля 
мужчин, которые никогда в течение 
жизни не употребляли алкоголь вы-
росла за эти 5 лет с 10% до 13,7%, 
а среди женщин еще существеннее 
с 15,9% до 20,5%. По результатам 
этих опросов доля трезвенников в 
возрасте 15-19 лет выросла с 54,2% 
в 2013 году до 68,0% в 2018.

Отношение людей к алкоголю 
меняется, особенно у молодёжи, ко-
торая понимает, что трезвый образ 
жизни имеет явные преимущества, 
появляется возможность активного 
проведения досуга и получения 
удовольствий без негативных по-
следствий для здоровья».

Из публикаций НМИЦ ТПМ Минз-
драва России.

«Более трети (38%) россиян не 
употребляют алкогольные изделия.

Доля тех, кто считает, что все 
виды алкоголя в той или иной 
степени негативно влияют на здо-
ровье людей увеличилась с 55% 
в 2018 году до 81% в 2021 году. 
Максимальный размер ошибки не 
превышает 2,5%».

Данные опроса ВЦИОМ, июль 
2021 года.

2. Нельзя утверждать, что про-
дажи алкоголя и табака идут в 
России всегда в тренде увеличения 
продаж. По алкоголю с 2006 года 

по 2019, был устойчивый тренд на 
снижение, и только последние 4 
года идёт небольшой рост продаж. 
Что вызвано отказом от региональ-
ных дополнительных ограничений 
продаж алкоголя в более чем 10 
регионах России начиная с 2018 
года. По табаку тенденция на сни-
жение с 2012 года не изменилась 
и продолжается.

«За период времени реализации 
активной антиалкогольной поли-
тики в РФ с 2008 по 2021 год у нас 
более чем на 40% сократилось 
потребление алкоголя».

Заместитель министра здравоох-
ранения РФ Олег Салагай.

«Нeкoтoрoe врeмя нaзaд мы 
прoвeли бoльшoй oпрoс пo oцeнкe 
имeннo пoдрoсткoвoгo кyрeния, мы 
зaмeтили, чтo вooбщe пoдрoсткoвoe 
кyрeниe зa счeт ввeдeнных 
aнтитaбaчных мeр критичeски 
снизилoсь, oчeнь рaдикaльнo. Пo 
нeкoтoрым oцeнкaм, oнo снизилoсь 
в двa и бoлee рaзa. A нaмeрeниe 
пoдрoсткa в бyдyщeм кyрить 
снизилoсь eщё бoльшe. Тo eсть 
интeрeс в кyрeнии yпaл oчeнь 
рeшитeльнo».

Заместитель министра здравоох-
ранения РФ Олег Салагай. (edited)

Maxim Khismyatullin
https://vk.com/im?sel=c1

Dens quos vult perdere dementat prius*)

Так за какие грехи Господь лишил разума большую 
часть нашего российского народа, которая вот уже 
несколько десятков лет, слыша о Трезвости, никак 
не поймёт, что от неё требуется? А видя этот колос-
сальный обездвиживающий «кляп» народной жизни, 
коллективный Запад, опершийся на нацистов Украины, 
посчитал, что, наконец-то пришло его время разде-
латься с русской Россией окончательно. И русофобия 
хлестнула за предел.

А поскольку побеждать придётся, иначе смерть, 
необходимо решить этот трижды проклятый вопрос с 
зельем. Японцы в 1905-м заявили, что русских победил 
кабак (ЮТЮБ, Трезвый взгляд, выпуск 6 ). В великую 
Отечественную потребление едва достигало 2 л аб-
солютного алкоголя на душу населения в год. Потери 
войск Голованова без наркомовской «нормы» водки 
оказались в несколько раз меньшими по сравнению с 
потреблявшими одиозные 100 г.

Так зачем дело-то стало? А дело в том, что масса 
творческой и не очень интеллигенции идёт в разрез с 
государственной политикой, в частности, выступает 
против проведения СВО на Украине. А эти пацифисты 
очень как поддакивают нашим врагам русофобам, 
мечтающим окончательно решить русский вопрос, 
разделаться с народом, спасшим их от фашистской 
чумы в 45-м.

Чёрная неблагодарность, она и есть. (ЮТЮБ, При-
лепин, урок русского, 217 ).

На кого ж надежда? На прошедших через огонь сотни 
тысяч воинов, ещё на рабочих ВПК, вкалывающих по 
3 смены без выходных и отпусков, на родной патрио-
тический сектор общества, России, Родины нашей. Их 
настойчивое слово будет необходимо, чтобы поставить 
на место распоясанных пацифистов, а именно – по-
низить их общественный статус, а неуёмным типам 
указать на дверь. Совесть и честь выше любого таланта.

И второй крайне важный вопрос в следующем. Для 

возрождения общества из буржуазного плена, того же 
тлена, необходим не простой, а Прометеев огонь. 
Огонь, обеспечивающий полноту жизни, её страстей в 
движении к свету. Если взглянуть на огонь Великой От-
ечественной, то он обеспечил восстановление страны 
из руин, овладение ядерным оружием и первые шаги 
в Космос. Море спиртного загасило его, а через 30 лет 
это были всего лишь слегка тлеющие головёшки, со-
гревающие надежду на мирную и просто сытую жизнь. 
Образец этому был в лице рядом лежащей Европы. 
Зашкаливающее потребление зелья верхушкой КПСС 
(коньяки, «Столичная», марочные вина), табакокурение 
и мат (якобы во благо новой жизни), притупили полити-
ческую зоркость высшей номенклатуры и тем сделали 
возможной ревизию Социализма и Советского строя.

Если уж наш советский бард Высоцкий заплакал, 
увидев за витриной в Германии 600 сортов сыра, не 
дав себе труда сообразить, откуда всё это изобилие 
у побеждённых, то чего уж пенять на то простому 
народу. А Партия ушла от толкового разъяснения ис-
токов европейского богатства и необходимости нам 
помогать жить соцлагерю, без которого мы многого 
бы не достигли.

А потому вопрос остаётся открытым до исхода бит-
вы. Победа будет за нами, но Фронту нужна реальная 
помощь Тыла. По всему прошлому опыту и нынеш-
нему разумению помощь эта возможна в результате 
существенного отрезвления нашего общества. Нужно 
более половины взрослых трезвых граждан и напря-
жение всех сил. Исторически Россия не покоряема и 
ей надо вернуть статус хозяина Европы, как это было 
при Екатерине Великой.

  * Если Бог хочет кого то наказать, Он лишает 
его разума.

Лев Сергеевич Козленко,
ветеран труда и Трезвеннического движения
СССР-России,  член правления Саратовской

РООТиЗ с 1987 года, награждён «Орденом
М.Д. Челышова»  кандидат медицинских наук

Испытание огнём

О.дикий,хитрый,жадный зверь,
Таящийся на дне бутылок.
О. беспощадный пьяный хмель,
Царь вечеринок и поминок.

Ты манишь призрачным весельем.
Ты утешаешь всех безвольных.
А твой жестокий мечь похмелья,
Висит дурманом алкогольным.

Твоя испитая, до сини, рожа,

Тлетворный запах грязной глотки,
Клеймо на тех, кто жить не может
Без пива, без вина, без водки.

Врагам страны ты нужен и угоден.
Они тебя от бед оберегают.
Они тобой, в доверчивом народе.
Свободный дух и разум убивают.

Враги тебя взростили не напрасно.
Не граждане нужны им, а уроды.
Ты этой мерзкой и лукавой касте
Приносишь миллиардные доходы.

Ночами, в судорогах корчась
Ты мучаешь людей в своих оковах.
А рано утром, чертыхаясь, морщась
По наши души выползаешь снова.

Игорь Трошев. г. Крсноярск

ХМЕЛЬ


